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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Есть ли сегодня шанс у «кухаркиных детей»?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Что за конвенция, 
создатель?

«Анти-
отмывочный» 
документ 
с тяжелой 
судьбой

Трампу советуют 
спрятаться 
за фикус
Бредовая ситуация 
складывается вокруг все 
еще не согласованной 
встречи Владимира 
Путина и Дональда Трампа 
на полях саммита G20

Мария БЕРСЕНЕВА: 
Самое сексуальное 

в мужчине – 
это мозг

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Накануне 
визита в Москву 
руководителя КНР 
Си Цзиньпина 
«Труд» публикует 
эксклюзивную 
статью высокого 
китайского гостя

•В ФОКУСЕ•

Похоже, набирать студентов в россий-

ские высшие учебные заведения скоро 

придется, как в армию, по повесткам. 

Причины две: дефицит молодежи и от-

сутствие гарантий достойного трудо-

устройства.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
Свердловской области нынче на 17 ты-

сяч выпускников средних школ при-

ходится 20 тысяч мест в вузах реги-

она: 12,5 тысячи – бюджетные плюс 

7,5 тысячи – коммерческие. То есть 

конкурса фактически нет, примут всех 

(или почти всех), кто придет. Ситуацию от-

части спасает репутация уральских вузов 

в соседних регионах, благодаря которой 

пятую часть местных первокурсников со-

ставляют искатели студенческого счастья 

из Тюмени, Кургана, Челябинска, Перми.

В Москве по той же причине конкурс 

в престижные вузы достигает 25–30 че-

ловек на место. Хотя цифры нужно делить 

как минимум на пять, а то и на десять. Ибо 

по новым правилам любой абитуриент мо-

жет подать заявление с предоставлением 

результатов ЕГЭ в пять разных вузов Рос-

сии, причем на несколько специальностей 

в каждом.

«В системе высшего образования сегод-

ня три ключевые проблемы: доступность, 

практичность и качество, – говорит глава 

Минобрнауки Ольга Васильева. – Что каса-

ется доступности: в этом году будет беспре-

цедентное количество бюджетных мест. 

На каждые 100 выпускников 11-х классов 

приходится 57 мест. Из них 46% отдано 

инженерным специальностям…»

Выполнение планов набора жестко 

контролируется. Приказы о зачислении 

студентов вузы обязаны издать 4 августа. 

Но если обнаружится недобор, стартует 

вторая волна приема, которая продлится 

до 10 августа. В итоге подберут с обочины 

прогресса даже троечников.

Аттестат незрелости
Каждый второй выпускник вуза не может найти работу по специальности

с. 3

с. 6 с. 2

Си Цзиньпин, председатель КНР: 

Совместно продвигать строительство
«Одного пояса и одного пути»

Много 
интересного 
нашлось в куче 
мусора!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Как все-таки много открывается глазам 

и ушам, если слегка покопаться в куче мусора. 

Особенно если это не простой бак с бытовыми 

отходами во дворе хрущевки, а полигон твер-

дых бытовых отходов в ближнем Подмосковье. 

Попробуем?

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Напомним, что про полигон ТБО «Кучино» телезри-
тели узнали во время недавней «Прямой линии» 
президента России. Граждане из многоэтажного 
дома на окраине Балашихи пожаловались Влади-
миру Путину, что им в прямом смысле давно уже 
отравляет жизнь огромная свалка, куда само-
свалы каждый день свозят десятки тонн мусора. 
Естественное чувство граждан, имеющих такой 
вид из окна. И естественная первая реакция главы 
государства: он возмутился, призвал чиновников 
разобраться, принять меры и наказать виновных.

А дальше... Спустя неделю на встрече с мини-
страми Путин дал поручение в течение месяца 
закрыть злополучный полигон. Чтобы было время 
все правильно оформить, предложить план рекуль-
тивации и попутно найти альтернативные вариан-
ты для вывоза отходов. Ведь Москва и область, как 
сообщалось, каждый день отправляли в «Кучино» 
по 500–600 тонн отходов. И если этот поток просто 
взять и перекрыть, то сияющая (местами!) троту-
арной плиткой столица очень скоро напомнит мо-

сквичам и гостям славный город Неаполь, который 
время от времени из-за забастовок коммунальщи-
ков буквально скрывается под горами мусора.

Но наши чиновники моментально взяли под 
козырек. Губернатор Московской области Андрей 
Воробьев, который неделей раньше жаловался, 
что окрестные свалки «трещат по швам», тут же дал 
указание немедленно закрыть полигон. Что и было 
решительно сделано перед телекамерами посред-
ством укладки бетонных плит на дороге, по которой 
еще вчера колесили мусоровозы. В показательном 
действе принял участие и глава городского округа 
Евгений Жирков, которого, впрочем, это не спасло 
от дальнейших неприятностей, завершившихся 
отставкой. А дальнейший сюжет вокруг ставшей 
знаменитой свалки развивался в точном соот-
ветствии с русской пословицей: «Не трожь г.., а то 
вонять будет».

После того как к разгребанию мусорных зава-
лов подключились следователи СК, всплыли удиви-
тельные факты. Оказывается, многоэтажный дом 
возводился в опасной близости от свалки, когда 
полигон уже был переполнен и отравлял окрест-
ности миазмами. А разрешение на строительство, 
естественно, выдавали городские власти. И пока 
следствие не закончено, можно только гадать, по-
чему чиновники вдруг рискнули карьерой и поста-
вили подпись под документами, за которыми ма-
ячит уголовная статья. Уверовали в собственную 
безнаказанность или, может, попутал бес на пару 
с застройщиком?

Но оказалось, и это еще цветочки. Возведением 
домов рядом с полигоном занималась некая компа-
ния «Мортон», которая объекты построила, деньги по-
лучила, после чего была продана группе 
«ПИК». С последующим слиянием, погло-
щением и упразднением бренда. 

СЕРГЕЙ КАЛИНИН

РИЕЛТОР
–У меня перед банками долгов 
нет. А вот знакомым давать 
деньги взаймы приходилось. 
И часто все было по пословице: 
«Хочешь потерять друга – дай 
ему в долг!».

ЯКОВ ВОЛОДИН

СПЕЦИАЛИСТ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ
– У меня была поучительная исто-
рия: купил квартиру в кредит и поте-
рял работу. К счастью, мама пошла 
навстречу и погасила долг. Теперь 
вот понемногу отдаю деньги маме.

МАРИЯ МОЛОДЮК

ПРОРАБ
– Ой, я залезать в долги просто 
боюсь. Один раз взяла деньги 
у банка на ремонт квартиры, так 
места себе не находила, пока не 
рассчиталась!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Долги наши тяжкие...
По новому закону о личном банкротстве 

суд освободил многодетную мать из 

Челябинска Дарью Расторгуеву от вы-

платы долга на сумму 14 млн рублей. Мы 

спросили у прохожих, кому и сколько они 

должны. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Мусорный полигон стал знаменитым.

курсы 
валют

$59,0855 (–0,4560)

€67,4993 (–0,1875)

Более 
100
человек на место – кон-
курс в РГГУ на специально-
сти «туризм» и «связи с об-
щественностью». А в самом 
хвосте плетется геология: 
около двух человек...

КАК ЭТО БЫЛО 11

«Мы – еще дети 
в футболе…»
Невольные параллели, навеянные 
спортивными репортажами, 
между которыми 105 лет

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ПО КАТАЛОГУ РОСПЕЧАТИ «ГАЗЕТЫ. ЖУРНАЛЫ»  
«СПЕЦВЫПУСК. 
ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК 
ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10265

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
Во всех почтовых отделениях России

Мир и сотрудничество. В пе-

риод династии Хань (примерно 

140-е годы до нашей эры) отряд 

смелых первопроходцев из го-

рода Чанъань с мирной миссией 

отправился в далекие западные 

страны. При династиях Тан, Сун 

и Юань параллельное развитие 

получили шелковые пути на 

суше и море, где свои следы оста-

вили китайский путешествен-

ник Ду Хуань, итальянец Марко 

Поло. А в начале XV века, во вре-

мена династии Мин, известный 

китайский флотоводец Чжэн Хэ 

семь раз возглавлял легендарную 

морскую экспедицию. Воспева-

лись эти исторические подвиги 

потому, что там шли в поход не 

боевые кони и копья, не военные 

корабли и пушки, а караваны 

верблюдов и торговые суда с до-

брыми намерениями. Это они, 

«шелкопутийцы», из поколения в 

поколение создавали узы сотруд-

ничества и мост между Востоком 

и Западом.

Открытость и инклюзив-
ность. Великий шелковый путь 

проходил через бассейны рек Нил, 

Тигр, Евфрат, Инд, Ганг, Хуанхэ 

и Янцзы, тянулся до колыбелей 

цивилизаций Египта, Вавилона, 

Индии и Китая, простирался до 

мест компактного проживания 

буддистов, христиан и мусульман, 

проходил земли разных народов. 

Стараясь достигать взаимопони-

мания при сохранении разных 

точек зрения, в духе открытости 

и инклюзивности, различные 

цивилизации, конфессии и этно-

сы вместе создали грандиозную 

и великолепную кар-

тину взаимоуважения 

и общего развития. 

•«ТРУД»-ЭКСКЛЮЗИВ •

Более 2000 лет назад наши предки, преодолевая неимоверные 

трудности, пересекая степи и пустыни, проложили Шелковый путь 

на суше, соединяющий Азию, Европу и Африку. Наши прадеды на 

парусных судах совершали походы в далекие моря, сквозь бурю 

и девятый вал, открыли Морской шелковый путь, объединяющий 

Восток с Западом. Благодаря Великому шелковому пути откры-

лись окна-коридоры дружественных связей между разными стра-

нами планеты, была вписана новая страница в летопись человече-

ства. На Великом шелковом пути закалился и сформировался дух 

Шелкового пути, в основе которого лежат мир и сотрудничество, 

открытость и инклюзивность, взаимообмен и взаимозаимство-

вание, взаимовыгода и всеобщий выигрыш. Вот это и есть самое 

ценное наследие человеческой цивилизации.

Хорошо ли это для молодых людей и для 

страны в целом? Учтем, что даже в москов-

ских академиях не первый год снижается 

качество абитуриентов. «Вроде бы средний 

балл ЕГЭ нынче немного повыше, –  заявил 

журналистам проректор Высшей школы 

экономики Григорий Канторович. – При-

мерно 86 баллов против 84 в 2010 году. 

Однако ребята часто не могут ответить 

на элементарные вопросы. В чем причина, 

определенно сказать не могу…»

Теперь о практичности. По министер-

ским данным, ежегодно российскими уни-

верситетами выпускается около 250 ты-

сяч инженеров, из которых лишь около 

50 тысяч начинают работать на высоко-

технологичных предприятиях, а осталь-

ные остаются невостребованными. И та-

кая ситуация не только с техническими 

специальностями. Служба исследований 

HeadHunter недавно провела опрос, ко-

торый показал: половина «высокообразо-

ванных» россиян начинают свой трудовой 

путь не по специальности, еще около чет-

верти увольняются через первые полгода 

работы по своему диплому.

Зато практичнее становятся сами аби-

туриенты, у них меняются предпочтения. 

В МГУ повышенным спросом стала поль-

зоваться Высшая школа государственно-

го аудита: аж 30 человек на место! А на 

экономический, юридический и фило-

логический уже никто не ломится – там 

всего 5–7 претендентов на зачисление. 

В РГГУ с огромным отрывом лидируют 

специальности «туризм» и «связи с обще-

ственностью» – больше 100 (!) человек на 

место. А в самом хвосте плетется геология: 

подано 427 заявлений на 192 места. Жут-

ко представить, что подумал бы о нашем 

малоромантичном времени Олег Куваев, 

написавший когда-то «библию геолога» – 

роман «Территория»...

Причина простая: по большинству спе-

циальностей высшее образование вовсе 

не обещает будущему дипломнику даже 

более или менее обеспеченной жизни. По 

данным исследования Высшей школы эко-

номики, в Москве, например, зарплатные 

ожидания новичка со свежим дипломом 

составляют не менее 56 тысяч рублей 

в месяц (меньше среднестатистической 

зарплаты в столице), но работодатели 

предлагают ему не более 30 тысяч. В целом 

же по России при среднестатистической 

зарплате в 34 тысячи рублей выпускники 

вузов могут рассчитывать лишь на 22,7 ты-

сячи. Зачем же, спрашивается, учились?

Однако есть и другая сторона 

медали – низкое качество подго-

товки вузовских выпускников. 

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 30 июня | 2017 | www.trud.ru

Через 
9 лет
после подписа-
ния президент 
России внес на 
ратификацию 
в Госдуму «анти-
отмывочную кон-
венцию»

Пенсии для работающих пенсионеров 
не будут проиндексированы в 2018–2020 годах, сообщил премьер-министр 

Дмитрий Медведев на заседании правительства 

Экс-министр обороны России Анатолий Сердюков
вошел в состав совета директоров ПАО «КамАЗ» – крупнейшего российского 

производителя грузовых автомобилей

Контакт 
неизбежен. 
А вдруг Путин 
подмигнет 
Трампу 
в коридоре? 
Тогда 
импичмента 
за тайную 
связь 
с Россией 
Дональду 
точно не 
миновать! 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Александр Ткачев
глава Минсельхоза

(о продовольствен-

ном эмбарго)

– Эти меры выгодны 

еще лет на 10, потому 

что они очень благо-

приятно влияют на 

инвестиционный фон, на рост АПК. 

Мы от этого не пострадаем – только 

выиграем.

Игорь Конашенков
представитель 

Минобороны

– В отличие от авиа-

несущего крейсера 

«Адмирал Кузнецов», 

оснащенного зенит-

ным, противолодоч-

ным и противокорабельным ракетным 

вооружением «Гранит», британский 

авианосец – всего лишь удобная круп-

ногабаритная морская цель.

Сергей Рябков
замминистра 

иностранных дел

– На м н у ж но с мо -

т р е т ь  н а  в оп р о с ы 

российско-американ-

ских отношений «по-

примаковски», говоря 

проще и приземленнее. Видеть, что ста-

кан все-таки наполовину полон, а не 

наполовину пуст.

Владимир Легойда
председатель 

Синодального 

отдела по 

взаимоотношениям 

церкви с обществом 

и СМИ

– Я могу понять, что 

многим не нравится в самой режиссер-

ской идее фильма «Матильда». При этом 

централизованный сбор подписей по 

приходам в епархии за запрет фильма 

считаю ошибкой.

Лев Троцкий
народный комиссар 

по военным 

и морским делам 

СССР

(из речи 30 июня 

1924 года)

– Наши огромные про-

странства без железных дорог напомина-

ют прежде всего о нашей чрезвычайной 

хозяйственной и культурной отсталости. 

Железные дороги – это связь страны, это 

русла культурного влияния города на 

деревню, а теперь до некоторой степени 

и даже русла нашего влияния на Запад, 

ибо по этим самым железным дорогам 

приезжают и к нам кое-чему учиться.

Трампу советуют спрятаться за фикус
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Через девять лет после торже-

ственного подписания в Страс-

бурге президент России внес 

на ратификацию в Госдуму 

Конвенцию Совета Европы об 

отмывании, выявлении, изъ-

ятии и конфискации доходов 

от преступной деятельности и 

о финансировании террориз-

ма. Сколько же времени по-

требуется, чтобы реализовать 

антикоррупционные нормы на 

практике?

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

М
еждународные договоры 

долго пишутся, но еще 

дольше встраиваются 

в национальные законо-

дательства. «Антиотмы-

вочная конвенция» – это не доку-

мент прямого действия, а лишь 

рекомендации. Согласно которым 

России еще предстоит вносить по-

правки в законы, сверять их с Кон-

ституцией и международными 

соглашениями, вырабатывать 

процедуры. А главное, исполнять 

поручение главы государства при-

дется чиновникам. А тут еще ба-

бушка надвое сказала...

Скажем, документ предпола-

гает обмен полной финансовой 

информацией между странами-

партнерами в отношении лиц, 

попавших «под колпак» финан-

совых разведок по подозрению 

в отмывании нелегальных дохо-

дов и финансировании террориз-

ма. И России, конечно, хотелось 

бы по этому протоколу узнать 

о состоянии зарубежных лич-

ных или корпоративных счетов 

многих наших сограждан (в том 

числе и бывших). Похожие инте-

ресы есть и у других государств. 

Но захотим ли мы им помочь? Или 

будем скрывать информацию, ка-

сающуюся «отдельных лиц»? Но 

тогда и сами получим дырку от 

бублика.

Один из злободневных вопро-

сов следования конвенции – воз-

можность конфискации капита-

лов и имущества у подозреваемых 

в преступлениях, если они не мо-

гут доказать легальность их проис-

хождения. Россия вновь столкнет-

ся с формальной проблемой, ибо 

в Конституции РФ записана пре-

зумпция невиновности: «Обвиня-

Что за конвенция, создатель?
«Антиотмывочный» документ с тяжелой судьбой

•ЭХО•

Бредовая ситуация складывается во-

круг все еще не согласованной встре-

чи Владимира Путина и Дональда Трам-

па на полях саммита G20 в Гамбурге 

7–8 июля. Истерика в американских 

СМИ зашкаливает, а ведь до самого 

события целая неделя. И в окружении 

Трампа спорят, как выйти из пикантной 

ситуации и избежать «компрометиру-

ющего» разговора с Путиным. А ведь, 

похоже, компрометирующими объ-

явят даже несколько невинных фраз 

о погоде... В качестве совета: может, 

президенту США лучше спрятаться за 

фикусом или обвязать горло шарфом 

и сослаться на ангину?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Впрочем, встречи не избежать, ведь сам-

мит «двадцатки» – довольно узкое меро-

приятие. Контакт неизбежен. А вдруг 

Путин подмигнет ему в коридоре? Тогда 

импичмента за тайную связь с Россией 

Трампу точно не миновать!

Впрочем, уже не до шуток. И если се-

рьезно, то в чем, собственно, криминал? 

Трамп захотел встретиться с российским 

лидером с соблюдением всех дипломати-

ческих формальностей, как это делали до 

него президенты США еще в период СССР 

и холодной войны – начиная с Ричарда 

Никсона в мае 1972 года. Тогда в Москве 

между ним и Леонидом Брежневым были 

впервые заключены важнейшие договоры, 

остановившие гонку вооружений, вклю-

чая ту самую ПРО. И Джеральд Форд через 

3,5 месяца после инаугурации не поле-

нился рвануть во Владивосток 23 ноября 

1974 года, чтобы закрепить нормализацию 

отношений. Джимми Картеру понадоби-

лось полгода после вступления в долж-

ность, чтобы пожать генсеку КПСС руку 

в Вене в 1979-м.

Итак, читаю: «Инвестиции России в ис-
следовательские проекты в Евросоюзе 
превысили за последние 10 лет 1,5 млрд 
евро. Об этом сообщил на Всемир-
ном экономическом форуме в Санкт-
Петербурге помощник президента РФ 
Андрей Фурсенко». А вот вторая цитата: 
«28 июня на Суворовской площади 
Москвы собрались представители проф-
союза РАН и потребовали от правитель-
ства выполнения «майских указов» пре-
зидента о финансировании науки».

Как сообщил глава профсоюза РАН 
Виктор Калинушкин, правительство про-
водит политику сокращения бюджетных 
расходов на гражданскую науку. Это 
касается и фундаментальных исследова-
ний. В 2012 году президент обещал вы-
делять на развитие науки 1,77% от ВВП. 
В реальности даже в лучшие годы на 
науку выделялось 1,15%, а в последнее 
время цифра сползла к 1%. Речь идет 
о недополученных 700 млрд рублей.

Тем временем наша страна, по сло-
вам господина Фурсенко, вкладывала 
деньги в «создание установок в Евро-
пе – во Франции, ФРГ, Швейцарии... 
Москва осознает значимость таких 
проектов, как Большой адронный кол-
лайдер, и остается одним из крупнейших 
спонсоров создания исследовательской 
инфраструктуры в Европе». Он также 
отметил, что россияне участвуют в этих 
научных проектах, «выступая в качестве 
носителей «культурного кода, не говоря 
уже о том, что коллайдер – идея россий-
ских ученых».

И это правда – ускоритель для Боль-
шого адронного коллайдера разрабо-
тали наши ученые, а государство еще 
и денег вложило, чтобы построить эту 
замысловатую штуку. Но на фоне такой 
«кооперации» странно читать о создании 
установок во Франции, ФРГ и Швейца-
рии – и о введении очередных санкций 
этими же странами против «крупнейшего 

спонсора исследовательской инфра-
структуры в Европе».

Возникает диссонанс: ученые с транс-
парантами, умоляющие вернуть оте-
чественной науке обещанные крохи 
с бюджетного стола, – и блистающий мир 
коллайдеров, конференций и фуршетов, 
докладов о наших инвестициях в евро-
пейскую науку.

Или взгляните на график закупки пра-
вительством РФ казначейских облигаций 
США. Там с середины прошлого года, 
с ухудшения и без того плохих отношений 
между нашими странами, вложения Рос-
сии в американские ценные бумаги не-
уклонно повышались: с 76,5 млрд долла-
ров в сентябре до 104,9 млрд в апреле с. г. 
Похоже, у тех, кто инвестирует в западные 
научные центры и переводит деньги «за-
клятым партнерам», своя логика, которая 
даже в ученые умы не укладывается.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ 

А В ЭТО ВРЕМЯ 
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Много интересного 
нашлось в куче 
мусора!

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Ну просто игра в наперстки: вот она бы-
ла – и нету... И фактически спрашивать не 
с кого. Сейчас юристы ломают голову, есть 

ли у живущих в отравленной зоне граждан шансы 
через суд получить компенсацию с правопреемника 
бывшего подрядчика.

А дальше еще интереснее. Следователи почти 
сразу выяснили, что лицензию на управление по-
лигоном администрация Балашихи выдала ком-
пании «Заготовитель». Это, наверное, такая шутка 
юмора – заготавливать впрок мусор, чтобы потом 
делиться с окрестными жителями сточными водами 
и миазмами. Как стало известно из источников 
в Следственном комитете, стоимость аренды по-
лигона неизвестна. А практически все акции упо-
мянутой компании принадлежат фирме «Карстат 
Юниверсал», зарегистрированной на Сейшельских 
островах, и еще трем мелким офшорам. Куда и ухо-
дили доходы от мусорного бизнеса, который, гово-
рят знающие люди, по части прибыльности спорит 
с наркоторговлей.

Глава Балашихи Жирков дожидаться окончания 
расследования не стал и, как мы уже сказали, подал 
заявление «по собственному». А на своей странице 
в Facebook с теплотой вспомнил, как администрация 
городского округа под его чутким руководством вме-
сте с жителями «строила детсады и школы, сажала 
лес, решала насущные проблемы». Впрочем, едва ли 
экс-руководитель рассчитывает на медаль за трудо-
вые подвиги. Тем более следователи сегодня читают 
не посты в социальных сетях, а куда более интерес-
ные и содержательные откровения, откопанные в од-
ной большой мусорной куче. А ведь в ближнем Под-
московье еще 17 таких полигонов. А по всей России? 
А ну как следователи придут и туда?! Т

P.S. А вчера агентство РБК сообщило, что после за-
крытия крупнейшего подмосковного ТБО «Кучино» 
выросли очереди мусоровозов на других полигонах. 
Одновременно выросли издержки компаний, зани-
мающихся транспортировкой отходов. Эксперты про-
гнозируют, что в результате тарифы на вывоз и прием 
мусора могут вырасти на 20–30%. Увидим в счетах 
на оплату ЖКХ?

Потом из-за ввода советских войск 

в Афганистан был шестилетний перерыв 

до того, как Рональд Рейган встретился 

по совету Тэтчер с Горбачевым в Женеве 

в ноябре 1985-го. Джордж Буш – старший 

познакомился с последним генсеком через 

10 месяцев после инаугурации на Мальте 

в декабре 1989-го, а за год до истечения 

мандата принял первого российского пре-

зидента Ельцина в 1992-м в Кемп-Дэвиде... 

В 1993 году Билл Клинтон встретился 

с «другом Борисом» в Ванкувере через пару 

месяцев после своего прихода в Овальный 

кабинет. Если помните, Ельцин тогда пля-

сал, а Клинтон хохотал. А с Владимиром 

Путиным тот же Билл повидался в Москве 

в июне 2000-го, всего через месяц после 

избрания нового президента РФ. И ничего, 

небо на землю не упало, а Билла Клинтона 

пресса полоскала за связь не с русскими, а с 

Моникой Левински.

Идем дальше. Через полгода после из-

брания Буш-младший заглянул в глаза 

и душу Путину в Лиссабоне в июне 2001-

го – и увидел там так много! А в июле 

2008-го он же познакомился с Дмитрием 

Медведевым, пришедшим в Кремль по-

президентствовать. Отсчитав полгода, Ба-

рак Обама приехал в Москву к Медведеву 

в июле 2009-го. И с вернувшимся к рулю 

Путиным Обама виделся и даже успел на-

жать кнопку «перезагрузка», но там что-то 

не сработало...

Что же теперь так всполошились в Белом 

доме и его окрестностях? По сути, законно 

избранному главе США Конгресс и ведущие 

американские СМИ не дают исполнять пря-

мые обязанности на мировой арене. Одним 

из предвыборных обещаний Трампа было 

восстановление нормальных (а не друже-

ских) отношений с Россией. Но сегодня те 

вполне невинные заявления подаются как 

прямое богохульство. Ему просто запре-

щают видеть Путина!

Когда администрация США неосторож-

но заявила, что президенты России и США 

могут встретиться на полях саммита G20 

в Гамбурге, все кинулись отговаривать 

наивного Дональда и пугать его. Трамп 

в глухой защите, демонстрирует мускулы 

в Сирии и сверлит грозным взглядом всю 

округу. Но поможет ли ему столь вопиющее 

отступление от предвыборных обещаний 

американцам, с которыми он шел к своей 

победе в схватке с Клинтон?

Исследования общественного мнения 

в США показывают, что народ объелся «рус-

ской угрозой» и обвинениями в сговоре 

с Кремлем, с идиотической настойчиво-

стью выдвигаемыми против администра-

ции Трампа. По опросам Harvard-Harris Poll 

от 19–21 июня, 59% хотят, чтобы Конгресс 

и СМИ переключились на что-то другое, 

а 64% участников опроса считают, что «рас-

следования связей между Россией и пре-

зидентом Трампом» наносят ущерб стране.

NEOPresse сравнивает происходящее 

с «эрой Маккарти». В YouTube появилось ви-

део, на котором старший продюсер Си-эн-эн 

Джон Бонифилд на скрытую камеру призна-

ет, что у его канала нет никаких подтверж-

дений сведений, которые публикуются о 

России. Все материалы о происках России он 

квалифицировал как «бред собачий».

Редкий случай очень точного коммен-

тария! Т

у преступника свидетельств при-

надлежности предполагаемых 

доходов или иного имущества, 

подлежащего конфискации, по 

тяжким преступлениям или 

преступлениям, указанным в 

национальном законодатель-

стве». Но далее следует уточне-

ние: «в той мере, в которой такое 

требование совместимо с прин-

ципами национального права 

Стороны».

То есть мы в пятый раз рискуем 

пролететь мимо – и на этом осно-

вании другие страны могут от-

казаться от сотрудничества с Рос-

сией в рамках этой конвенции. 

«А выход-то есть», – говорит экс-

глава ФСБ, ныне депутат Госдумы 

и спецпредставитель Парламент-

ской ассамблеи ОБСЕ по противо-

действию терроризму Николай 

Ковалев. Он напоминает, что 

в Конституции РФ параллельно 

действуют две статьи. Ст. 49 про-

возглашает презумпцию невино-

вности, а ч. 4 ст. 15 гласит: «Обще-

признанные принципы и нормы 

международного права и между-

народные договоры РФ являются 

составной частью ее правовой 

системы. Если международным 

договором РФ установлены иные 

правила, чем предусмотренные 

законом, то применяются пра-

вила международного договора». 

Ковалев считает, что в случаях 

привлечения к ответственности 

террористов, коррупционеров 

и торговцев наркотиками инсти-

тут презумпции невиновности 

можно игнорировать в полном 

соответствии со ст. 15, ч. 4. Но су-

ществующая сегодня правопри-

менительная практика это обсто-

ятельство начисто игнорирует.

Так стоит ли удивляться, что 

наша правоохранительная систе-

ма проигрывает битву с корруп-

цией? Ведь для победы в ней не-

достаточно буквы закона – нужно 

еще и желание, и искренне стрем-

ление. Т

емый не обязан доказывать свою 

невиновность». Этот принцип 

сначала стал поводом для отказа 

ратифицировать ст. 20 Конвенции 

ООН против коррупции. Позже мы 

еще трижды наступили на эти 

же грабли, когда вставал вопрос 

о присоединении к конвенциям, 

касающимся борьбы с наркотика-

ми, коррупцией и терроризмом.

В «антиотмывочной конвен-

ции» ч. 4 ст. 3, где речь о конфис-

кации, предлагается принимать 

«такие законодательные или 

иные меры, которые могут быть 

необходимы для истребования 

с. 1



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 30 июня | 2017 | ТРУД

Аттестат незрелости
Из-за чего нанимать 

их на работу готовы 

не более 60% рабо-

тодателей, хотя еще в 2013 году 

таких было свыше 70%. Меньше 

претензий к знаниям и умениям 

молодых специалистов предъяв-

ляют в организациях банковской 

сферы, в IT-компаниях, в сфере 

сервиса. А больше всего жалоб 

– на качество подготовки инже-

неров, которых после приема на 

работу поголовно приходится 

переучивать. Может быть, «в кон-

серваториях» у нас что-то не так?

Декан факультета инженерно-

го менеджмента РАНХиГС Сер-

гей Серебренников предлагает 

использовать зарубежный опыт. 

«Откуда, например, взялась про-

грамма MBA? На Западе после 

Второй мировой войны появилась 

потребность в ускоренном росте 

экономики, нужно было подгото-

вить сразу большое количество 

суперклассных управленцев, ад-

министраторов. И по армейскому 

принципу в университетах были 

сформированы такие програм-

мы, которые за один-два-три года 

с интенсивной подготовкой вы-

пускали таких вот менеджеров 

бизнес-администрирования». 

Ровно такой же подход можно 

было бы применить и сегодня в 

России.

В оборонно-промышленном 

комплексе, где трудятся около 

2 млн человек и тоже требуют-

ся классные специалисты, есть 

свои предложения. Цитируем: 

«Сконцентрировать усилия на 

возрождении и развитии систе-

мы специальных физико-мате-

матических школ, интернатов и 

лицеев. Она должна стать базо-

вым элементом национальной 

системы элитарного образова-

ния, направленного на выявле-

ние и продвижение талантов – 

от детского сада (да-да!), школы, 

вуза и в конечном итоге – до КБ, 

НИИ и производства. По сути, 

речь идет о создании сквозной, от 

с. 1

Государственный внешний долг России 
сократился до 48,6 млрд долларов, или на 5,2%, с начала года, 

сообщила Счетная палата РФ

39%
россиян в ходе опроса ВЦИОМа заявили, 

что считают себя бедными
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– В современной России повезло 
тем, кто пробился в 90-е из низов 
или начал карьеру еще в совет-
ские годы и по инерции сумел 
удержаться на плаву. Они рискова-
ли, порой дорого платили за успех. 
Потом стало сытнее, спокойнее 
и... труднее выбиться в люди. А с 
экономическим кризисом и «укре-
плением стабильности» в верхах 
карьерные возможности обычно-
го человека устремились к нулю. 
У сильных мира сего выросли дети 
и уже подрастают внуки. Хотя, 
с другой стороны, надо же кому-то 
и дело делать. И в этом есть шанс 
для «кухаркиных детей»! Правда, 
и сами граждане немало постара-
лись в снижении статуса во многих 
профессиях. Представьте, напри-
мер, как деградировало некогда 
почетное звание профессора...

Наталья Зубаревич
профессор кафедры 

экономической 

и социальной географии 

географического 

факультета МГУ, директор 

региональной программы 

Независимого института 

социальной политики

– «Непростым» людям гораздо 
легче. Как можно, например, 
в 25 лет стать президентом круп-
ного банка или возглавить целую 
отрасль в авиастроении? Ну про-
сто сплошь гении и юные дарова-
ния устремились в руководящие 
кресла. Но что скрывается за 
такими взлетами, мы представ-
ляем. Кумовство есть не только 
в России, но у нас это явление 
набрало невиданную силу и ста-
ло тормозом на пути развития. 
Теперь важнее не знания и опыт, 
а наличие высокопоставленных 
родственников и друзей. Главной 
доблестью работника становится 
не умение мыслить, а лояльность. 
Боюсь, это не скоро изменится.

Олег Шеин
депутат Госдумы РФ

– Ноги растут от несправедливого 
распределения благ: 62% со-
стояний в руках у 120 тысяч 
семей. А остальным миллионам 
что делать? Стоять в роли про-
сителей. Образование, хорошая 
работа, господдержка все менее 
доступны большинству, сосредо-
тачиваясь в руках меньшинства. 
Есть и гендерные барьеры. При 
равной с мужчинами квалифика-
ции женщинам сложнее получить 
работу. К примеру, доля женщин 
среди проректоров – две трети, 
а среди ректоров она падает до 
15%. Зарплаты женщин ниже как 
минимум на 30%, хотя в среднем 
уровень их образования выше. 
А как сделать карьеру в политике? 
Из 85 региональных центров пря-
мые выборы мэра отменили в 79. 
В 87% муниципальных районов, 
в 75% сельсоветов и городских 
округов прямые выборы тоже от-
менены. Между прочим, когда-то 
отсутствие политической мобиль-
ности в Советском Союзе привело 
его к распаду. Но выводы из этого 
не сделаны.

Константин Крылов
лидер Национально-

демократической партии

– Судорожно вспоминаю – и не 
могу припомнить свежих приме-

ров яркой карьеры без помощи 
родичей или приятелей в нашей 
стране. Рынок труда с приличны-
ми зарплатами и перспективами 
похож на обкусанный со всех 
сторон пирог, а все едоки давно 
известны. Народ же перестал на-
деяться на честно заработанный 
успех и просто выживает. Страна 
нищает и отстает от научного 
и технологического прогресса во 
многом именно поэтому.

Максим Кононенко
публицист

– У нас принято кивать на от-
сутствие социальных лифтов, но 
я знаю много примеров, когда 
упорство и труд помогают взби-
раться по служебной лестнице 
очень высоко. Да и образование 
можно получить хорошее, да-
же если у человека нет связей 
и денег, но есть стремление. Вы 
просите привести примеры? По-
жалуйста: я сам. Считаю себя 
вполне успешным человеком. 
И, поверьте, сделал себя сам, 
безо всяких связей. Еще пример: 
мой земляк, а ныне популярный 
телеведущий Андрей Малахов. 
Он приехал из города Апатиты 
и честным трудом добился своего 
положения. Так что надо дерзать, 
а не жаловаться.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Есть ли сегодня шанс у «кухаркиных детей»?
Ровно 130 лет назад российский министр просвещения граф Иван Делянов издал так называемый 

«циркуляр о кухаркиных детях», который по сословному признаку ограничивал получение образования. 

Сейчас тот циркуляр не действует, но и не работают социальные лифты. Все места под солнцем 

распределяются по протекции, процветает кумовство. Или все-таки можно чего-то добиться своим умом 

и талантом? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Вклад «АКТИВНОЕ ЛЕТО»

ВКЛАДЫ

АКЦИЯ

8 (800) 700-03-49 www.vbrr.ruКРУГЛОСУТОЧНО
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

Повышенная процентная ставка

Возможность открытия вклада без
посещения офиса через систему
ДБО

Выгодные условия вложения денежных средств!

до 8% годовых!

Активное лето 
с ВБРР

Новый летний сезон Всероссийский банк развития регионов 
встречает активно – предлагает своим клиентам привлекательные 

ставки кредитования, обновляет сервисы дистанционного 
и интернет-обслуживания, предлагает интересные возможности 

по банковским картам.

Не будут забыты и клиенты, которые рассматри-

вают возможность разместить свои средства на при-

влекательных условиях. Для них ВБРР предлагает 

акцию – новый сезонный вклад  «Активное лето».

Процентные ставки по акционному депозиту 

– наиболее высокие в линейке срочных вкладов 

в банке. Дополнительное преимущество – удоб-

ные возможности открытия вклада – как в отде-

лениях банка, так и через систему дистанционно-

го банковского обслуживания.

Минимальная сумма денежных средств для 

открытия вклада 20 000 рублей. Процентная 

ставка при открытии вклада через офисы бан-

ка составляет 7,7% годовых, при открытии че-

рез систему дистанционного банковского об-

служивания (ДБО) предусмотрена повышен-

ная процентная ставка – 8,0% годовых. Срок 

вклада – 240 дней, дополнительные взносы не 

предусмотрены. Проценты выплачиваются в 

конце срока. При досрочном снятии средств 

или части средств со вклада проценты начис-

ляются по ставке «До востребования». Условия

 размещения средств во вклад – единые для всех 

регионов России.

Разместить средства во вклад «Активное лето» можно в период 

с 22 мая по 15 августа 2017 г. во всех отделениях банка и в системе ДБО. 

Пусть лето будет активным!  
Банк «ВБРР» (АО). Генеральная лицензия Банка России N3287

щих эти курсы. Вернуть для сту-

дентов-бюджетников этих вузов 

систему целевого распределения 

и обязательной отработки после 

окончания вузов. Сформировать 

у студентов ясную картину про-

фессиональной перспективы с 

реализацией жизненной стра-

тегии именно в России…». И так 

далее.

В принципе «технологически» 

очень дельные предложения. 

Но они не для всей экономики 

страны – только для военно-про-

мышленной элиты. Под девизом 

«Вновь превратим Россию в осаж-

денную крепость во имя победы 

в грядущей войне!». В сущности, 

такой вариант в нашей истории 

уже был. Чем все закончилось, 

мы еще не забыли.

Не нравится? Предлагайте 

что-нибудь получше. Но хотелось 

бы знать, кто предложит. Мини-

стерство образования и науки? В 

прошлом году там сменился ми-

нистр и до сих пор идет процесс 

«вычищения» прежней команды. 

Ибо бывший глава ведомства – 

доктор физико-математических 

наук, обладатель золотой медали 

Российской академии наук, автор 

учебника для вузов «Физика ме-

таллов» и 60 научных статей, из 

которых полсотни опубликованы 

за рубежом – Дмитрий Ливанов 

провинился перед системой во 

многом.

Он заявил, что в России пере-

бор студентов. Составил список 

неэффективных вузов и присту-

пил к их ликвидации (с 2014 года 

лицензий лишились около 40 са-

мых никчемных), а также боролся 

с липовыми диссертациями. При 

Ливанове в российских вузах по-

явились именитые иностранные 

преподаватели, а тройка наших 

вузов – МГУ, СПбГУ и Новоси-

бирский государственный уни-

верситет вошли в Шанхайский 

рейтинг – один из самых автори-

тетных в мире. Словом, это был 

министр-реформатор, ученый и 

либерал (извините за ругатель-

ное в России слово). После назна-

чения главой Минобрнауки он 

заявил, что страна должна войти 

в XXI век как конкурент ведущим 

странам с ведущим образовани-

ем, таким как США, Германия, 

Великобритания…

Нового министра Ольгу Васи-

льеву называют «патриотом-го-

сударственником». Она доктор 

исторических наук, религиовед 

(специалист по Русской право-

славной церкви) и преподаватель 

Сретенской духовной семинарии. 

До назначения на должность ми-

нистра трудилась в Администра-

ции президента РФ (заместитель 

начальника управления по обще-

ственным проектам). Возглавив 

Минобрнауки, заявила: «Мы 

подходим к тому, чтобы поднять 

наше образование на достойный 

уровень, на котором оно всегда 

было, есть и будет…» Хотя если 

оно уже на уровне, куда же под-

нимать и зачем?

Еще министр пообещала вер-

нуть в школу общественно полез-

ный труд. «Мы должны вернуть 

и сельские бригады, которые 

у нас были в сельских школах, 

мы должны вернуть работу на 

приусадебных участках, уборку 

школьных помещений», – пере-

числила министр. В Минобрнау-

ки задумали также возвращение 

летних трудовых лагерей...

Зато созданные предшествен-

ником вузовские научные цен-

тры вызывают у нового министра 

большие сомнения. Ибо вузов-

ская наука «не может существо-

вать отдельно от большой науки, 

академической. Такого никогда 

не было в истории», – заявила 

Ольга Васильева. Хотя в Европе 

и США большая наука развива-

ется, как правило, именно в уни-

верситетах. И отлично там себя 

чувствует!

Но мы же опять идем своими 

путем и легких дорог не ищем, 

не так ли? Т

«Мы подходим к тому, чтобы 
поднять наше образование на 
достойный уровень, на котором 
оно всегда было, есть и будет…»

Ольга ВАСИЛЬЕВА
министр образования и науки РФ

школы до НИИ и  промышленных 

предприятий, системы воспро-

изводства научно-инженерной 

элиты страны – профессионалов 

высшего уровня: ученых и инже-

неров, конструкторов и рабочих 

высшей квалификации…»

Далее оборонщики предла-

гают «сформировать пул вузов, 

готовящих специалистов инже-

нерно-технического профиля, в 

интересах инновационно-обо-

ронного сектора российской 

экономики. Это примерно 10–15 

вузов (не более), среди кото-

рых МГУ, МФТИ, МИФИ, МГТУ, 

МИСи С, МАИ, СПбГУ, СПбПУ, 

ИТМО, Новосибирский ГУ, Том-

ский ГУ, Казанский и Уральский 

федеральные университеты и не-

которые другие. На пятилетку 

вперед для этого пула сформиро-

вать госзаказ как по перечню и 

номенклатуре специалистов, так 

и по содержанию преподаваемых 

курсов, вплоть до согласования 

ученых-специалистов, читаю-

Николай Богданов-Бельский. Устный счет. 1896 год.
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Вопрос реализации масштабной инвестиционной программы НК «Роснефть» 
по глубокой модернизации Туапсинского НПЗ рассмотрен во время рабочей поездки главного исполнительного директора 

ПАО «НК «Роснефть» Игоря Сечина в Южный федеральный округ

•СОБЫТИЕ•

На прошлой неделе в Сочи 

состоялось общее собрание 

акционеров «Роснефти», на ко-

тором были подведены итоги 

работы компании в прошлом 

году и представлены планы на 

ближайшие годы. «Отчетный 

год стал для нас знаковым 

в части завершения пятилет-

ней программы преобразова-

ний компании, в результате 

которой «Роснефть» приобрела 

свой современный облик, – за-

явил в своем докладе главный 

исполнительный директор, 

председатель правления 

Игорь Сечин. – Мы существен-

но нарастили операционные 

и финансовые показатели. За 

пять прошедших лет объемы 

добычи жидких углеводородов 

и нефтепереработки были уве-

личены примерно в два раза, 

а добыча газа – более чем 

в пять раз, что позволило «Рос-

нефти» стать лидером среди пу-

бличных нефтяных компаний 

по уровню добычи и запасам 

углеводородов».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

О
сновой роста, по словам 

главы компании, стало 

технологическое лидер-

ство «Роснефти» не только 

в российской, но и в ми-

ровой отрасли, ускоренная мо-

дернизация производственных 

мощностей. Игорь Сечин отметил, 

что у компании один из лучших в 

мире показателей эффективности 

удельных операционных и капи-

тальных затрат в добычном бизне-

се и залогом этого успеха является 

внедрение новых технологий (за 

пять лет доля горизонтальных 

скважин в бурении увеличилась 

втрое, превысив 30%).

Новые технологии позволили 

компании приступить к эффек-

тивной разработке трудноизвле-

каемых запасов нефти, добыча 

которых в 2016 году выросла в 

15 раз. Глава «Роснефти» сообщил 

также, что компания на протя-

жении уже 20 кварталов подряд 

продолжает демонстрировать 

устойчивый положительный 

свободный денежный поток и 

сохраняет уровень долговой на-

грузки на комфортном для себя 

уровне (отношение чистого долга 

к показателю EBITDA составляет 

около 1,56).

Ключевым событием в между-

народной нефтегазовой отрасли 

Игорь Сечин назвал проведен-

ную по поручению правитель-

ства РФ сделку по приватизации 

19,5% пакета акций «Роснефти», 

которая позволила в окончатель-

ном виде завершить формиро-

вание структуры акционеров 

компании. «Этой работой мы 

занимались последовательно в 

течение 11 лет, – отметил он. – 

И теперь достигли уникального 

результата, когда наряду с го-

сударством, обладающим кон-

трольным пакетом, в составе 

акционеров компании присут-

ствуют мировые технологиче-

ские, инвестиционные лидеры, 

признанные участники мирово-

го нефтегазового рынка – такие 

как ВР, QIA, Glencore, Petronas, 

Fidelity, Blackrock. Наша со-

вместная работа по приватиза-

ции акций компании позволила 

обеспечить поступление общим 

итогом средств в бюджет Россий-

ской Федерации в размере 30% от 

всех приватизационных доходов 

России с 1991 года».

Стратегия «Роснефть-2022» 
Компания планирует совершить технологический прорыв и повысить рыночную стоимость
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Знаковые проекты
По словам главного исполнитель-

ного директора «Роснефти», ком-

пания также существенно повы-

сила качество портфеля активов, 

осуществив приобретение 69,3% 

голосующих акций «Башнефти» 

и оперативно интегрировав этот 

бизнес. В результате интеграции 

«Башнефти» добыча жидких угле-

водородов объединенной компа-

нии увеличилась на 8%, объем 

переработки нефти – на 20%, ка-

чественно улучшился портфель 

перерабатывающих активов. «Мы 

будем работать над максимиза-

цией синергетического эффекта, 

– пообещал Сечин. – Только за пер-

вые два квартала 2017 года синер-

гетический эффект от интеграции 

«Башнефти» в денежной форме 

составит более 40 млрд рублей».

Глава «Роснефти» также под-

черкнул, что в прошлом году в же-

сточайшей конкурентной борьбе 

компания заключила договор на 

приобретение 49-процентной 

доли в Essar Oil, владеющей од-

ним из самых крупных и техно-

логически сложных НПЗ мира 

в индийском городе Вадинар, 

и проинформировал акционеров, 

что уже было оформлено юриди-

ческое решение, гарантированно 

обеспечивающее вхождение «Рос-

нефти» в капитал и управление 

активами этой компании.

В докладе отмечалось также, 

что в 2016 году компания активно 

привлекала зарубежных страте-

гических партнеров мирового 

класса в свои проекты: индий-

ские компании стали минори-

тарными акционерами Ванкора 

и Таас-Юряха, с китайской Beijing 

Gas было подписано соглашение 

о вхождении в ВЧНГ, а суммарные 

средства, получаемые «Роснеф-

тью» в результате этих сделок, со-

ставляют около 6 млрд долларов.

ежегодные инвестиции в размере 

свыше 1 трлн рублей, причем око-

ло половины из них приходятся на 

новые проекты, большинство из 

которых находятся в завершаю-

щей стадии строительства. Такая 

программа позволит компании 

своевременно подготовиться 

к возможным изменениям ми-

рового рынка. По словам Сечи-

на, уже в этом году планируется 

ввести в полномасштабную раз-

работку Юрубчено-Тохомское 

месторождение, а в следующем 

запустить Русское и Тагульское 

месторождения, а также вторую 

очередь Среднеботуобинского. 

«Мы глубоко убеждены в каче-

стве нашей инвестиционной 

программы, потому что больше 

чем наполовину она фондирует 

проекты, которые находятся на 

завершающей стадии строитель-

ства или в самом начале разработ-

ки, – отмечают в компании. – Если 

говорить о количестве новых 

проектов, которые запускает 

«Роснефть» в ближайшие два-три 

года, это почти по месторождению 

в квартал. Мы убеждены, что до-

ходность и рентабельность наших 

инвестиционных проектов созда-

ют существенную стоимость для 

акционеров. Качество ресурсной 

базы «Роснефти», низкие операци-

онные затраты – все это позволя-

ет нам постоянно генерировать 

денежный поток, с помощью 

которого мы можем не только 

удовлетворять свои финансовые 

и инвестиционные потребности, 

но и фондировать дивидендную 

политику. Исходя из комфортного 

уровня долговой нагрузки и по-

нимания оптимальной структу-

ры капитала, а также остаточного 

денежного потока, который мы 

видим в перспективе, можно сде-

лать вывод, что планируемые из-

менения дивидендной политики 

являются абсолютно правильным 

шагом, который крайне привле-

кателен для наших акционеров».

Размер дивидендов «Роснефти», 

начиная с выплат акционерам за 

2017 год, будет увеличен до 50% 

от прибыли. На собрании акцио-

неров Игорь Сечин напомнил, что 

с предложением обсудить такой 

вариант выступил президент Вла-

димир Путин: «Мы поддерживаем 

такое решение. Оно придаст важ-

ный тренд по повышению диви-

дендной доходности для наших 

акционеров и окажет, с нашей точ-

ки зрения, положительное вли-

яние на капитализацию компа-

нии», – заявил глава «Роснефти». 

Причем для увеличения уровня 

дивидендов компании не потре-

буются заимствования.

Открытие новой 
провинции
Стратегическим направлением 

развития «Роснефти» Сечин счи-

тает освоение шельфа. Работы, 

ведущиеся на шельфе Сахалина, 

подчеркивает глава «Роснефти», 

создают технологические и орга-

низационные компетенции, кото-

рые станут основой для успешной 

реализации портфеля шельфовых 

проектов. В 2016 году «Роснефть» 

ввела в эксплуатацию четвертую 

и пятую скважины на Северной 

оконечности месторождения Чай-

во с горизонтальной протяжен-

ностью по стволу 11 километров, 

увеличив добычу до 6,2 тысячи 

тонн в сутки. В настоящее время 

ведется заканчивание новой ре-

кордной скважины в рамках про-

екта «Сахалин-1», имеющей самые 

большие в мире протяженность по 

стволу – 15 тысяч метров и отход 

от вертикали – более 14 тысяч ме-

тров. В этом году компания откры-

вает новую страницу в истории 

освоения российского шельфа, 

приступая к бурению первой по-

исковой скважины на структуре 

«Мария» на лицензионном участ-

ке «Западная-Черноморская пло-

щадь».

В середине июня «Роснефть» 

в процессе бурения самой север-

ной скважины на шельфе Вос-

точной Арктики в районе Хатан-

ги «Центрально-Ольгинская – 1» 

подняла керн, который характери-

зуется высокой насыщенностью 

коллектора углеводородами лег-

ких маслянистых фракций. Экс-

перты говорят, что Хатангское 

месторождение может оказаться 

крупнейшим на шельфе.

«Роснефть» с 2014 года провела 

в море Лаптевых колоссальные во 

всех смыслах работы по геолого-

разведке. Благодаря им удалось 

выявить более 100 нефтегазонос-

ных перспективных структур. По 

предварительным оценкам, об-

щий ресурсный потенциал моря 

Лаптевых составляет до 9,5 млрд 

тонн в нефтяном эквиваленте.

«Сама процедура бурения 

скважины «Центрально-Ольгин-

ская – 1» очень сложна, но моби-

лизация работ прошла в очень 

короткое время, – отмечает за-

меститель директора Института 

проблем нефти и газа РАН, член-

корреспондент РАН Василий 

Богоявленский. – Я с радостью 

присоединяюсь к поздравлению 

в адрес компании «Роснефть», сде-

ланному министром природных 

ресурсов и экологии России Сер-

геем Донским: это действительно 

очень значимое событие, посколь-

ку на шельфе моря Лаптевых это 

первое открытое месторождение. 

Мы не сомневаемся, что за ним по-

следуют другие открытия».

На собрании акционеров Сечин 

заявил, что «мы стоим на пороге 

открытия новой нефтегазоносной 

провинции». По его словам, эта 

группа месторождений с удобной 

логистикой до азиатского рынка 

станет наиболее эффективным 

и крайне привлекательным про-

ектом в портфеле компании.

Стратегия будущего
На собрании акционеров глава 

«Роснефти» пообещал предста-

вить до конца года на рассмотре-

ние совета директоров стратегию 

развития компании до 2022 года. 

Документ будет предусматривать 

рост долгосрочной конкуренто-

способности по всем ключевым 

направлениям, в частности уве-

личение годового объема добы-

ваемой нефти на дополнительные 

30 млн тонн.

Через несколько дней после 

собрания акционеров глава «Рос-

нефти» выступил с программной 

статьей в газете «Известия», в ко-

торой изложил ключевые тезисы 

той части своего доклада, которая 

была посвящена новой стратегии. 

«Изменения, происходящие в 

мире, – отмечает Сечин, – приво-

дят к обострению борьбы нефтега-

зовых компаний за рынки сбыта, к 

необходимости поиска стратегий, 

которые позволят быть устойчи-

выми при любом сценарии спроса 

и цен на нефть. «При достаточно 

длительном сохранении цен на 

нефть на уровне 40 долларов за 

баррель, – продолжает он, – поло-

вина производства нефти в мире 

будет убыточна. Добыча будет не-

рентабельна на глубоководных 

В рамках реали-
зации стратегии 
«Роснефть-2022»
компания планиру-
ет совершить тех-
нологический про-
рыв и повысить 
рыночную стои-
мость на 25–30%

Еще одним знаковым проек-

том компании стал, по словам 

Сечина, проект Zohr, в котором 

она участвует вместе с ENI и BP. 

После выхода в 2020 году этого 

высокоэффективного проекта по 

разработке гигантского газового 

месторождения на шельфе Египта 

на запланированную мощность 

объемы добычи газа«Роснефтью» 

увеличатся на 9 млрд кубометров 

в год. Эффективность монетиза-

ции этого объема газа обеспечива-

ется близостью к важным рынкам 

сбыта. «Газ со стратегического 

проекта Zohr, – поясняют в «Рос-

нефти», – мы, безусловно, будем 

экспортировать, в том числе и на 

европейский рынок, и в страны 

Ближнего Востока в зависимо-

сти от экономической привлека-

тельности вариантов экспорта. 

Мы говорим о существенных 

объемах производства: 9 млрд 

кубометров – это только базовая 

модель разработки без потенци-

ала доразведки. А месторождение 

имеет очень серьезный потенциал 

доразведки».

Инвестиции и дивиденды
В своем докладе Сечин отметил, 

что утвержденная инвестици-

онная программа «Роснефти» 

на 2017–2018 годы предполагает 

На протяжении 20 кварталов «Рос-
нефть» демонстрирует устойчивый 
положительный свободный денеж-
ный поток и сохраняет уровень 
долговой нагрузки на комфортном 
для себя уровне

вырастет 
капитализация 
компании 
в результате 
реализации 
стратегии 
«Роснефть-2022»

от общего объема 
перерабатывающих 
мощностей 
«Роснефти» 
достигнет доля 
нефте- 
и газохимии 

30 млн тонн -
АЗС  и 152 
нефтебазы имеет 
компания в России

До 20%

увеличение годового объема добычи нефти, 
предусмотренное стратегией развития компании 
до 2022 годa 

На 500 млн тонн
нефти больше, чем предусмотрено планами, 
позволяют добыть существующие запасы 
в ближайшие 20 лет

10%
составит среднегодовой 
темп роста добычи газа 
компании 2929

«РОСНЕФТЬ»– ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

На 25-30%

Годовое общее собрание акционеров «Роснефти» в Сочи.

Благодаря раз-
витию технологий 
«Роснефть» плани-
рует обеспечить 
98% успешности 
геолого-разведоч-
ных работ. Компа-
ния будет прово-
дить углубленные 
эксперименталь-
ные исследования 
внутрипластовых 
давлений для раз-
вития технологий 
«умного заводне-
ния» и повышения 
нефте- и газоотда-
чи
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химии до 20% от общего объема 

перерабатывающих мощностей 

«Роснефти». И эта цель вполне 

достижима, особенно учитывая 

тот факт, что инвестиции будут 

реализовываться с привлечени-

ем проектного финансирования, 

а также квалифицированных пар-

тнеров, обладающих необходи-

мыми технологиями, развиты-

ми каналами сбыта продукции». 

На собрании акционеров Сечин 

предложил даже создать новое 

подразделение «Роснефти» – де-

партамент нефтехимии.

Что касается логистики и трей-

динга, компания уже научилась 

получать наибольшую маржу 

при продаже своей нефти и не-

фтепродуктов, осваивает новые 

рынки сбыта, продолжает разви-

вать международный трейдинг, 

планирует открыть новый офис 

в Сингапуре.

В прошлом году «Роснефть» 

превратилась в крупнейшего не-

зависимого производителя газа 

в России и вышла по добыче газа 

на шестое место в мире среди 

публичных компаний. «Газовый 

бизнес – это одна из точек роста 

нашей компании, – заявил Сечин 

на собрании акционеров. – Зна-

чительные запасы и высокоэф-

фективный портфель газовых 

проектов позволят нам и даль-

ше активно наращивать добычу 

газа со среднегодовым темпом 

роста более 10% и войти в тройку 

крупнейших производителей газа 

в мире уже в начале следующего 

десятилетия. Также в 2018 году 

мы запустим вторую стадию 

крупнейшего нового проекта 

компании по добыче углеводо-

родов – «Роспан», на котором уже 

в 2019 году планируется добывать 

около 20 млрд кубометров газа».

К 2020 году «Роснефть» пла-

нирует нарастить добычу газа до 

100 млрд кубометров и долю на 

российском рынке – до 20%. Одно-

временно компания расширяет 

свой газовый бизнес на междуна-

родном уровне – стратегический 

проект Zohr на шельфе Египта, 

перспективные проекты в Ве-

несуэле, Бразилии, Мозамбике, 

Вьетнаме и Норвегии. Отдельная 

тема – расширение рынков сбыта 

газомоторных топлив, в том числе 

для бункеровки судов, например 

танкерного флота.

«Роснефть»-холдинг
«В рамках новой стратегии «Рос-

нефть» перейдет на холдинговую 

структуру управления с выде-

лением бизнес-сегментов, от-

ветственных за финансовый 

результат, – заявил Игорь Сечин 

акционерам. – В качестве пилот-

ного проекта на первом этапе до 

конца этого года мы предлагаем 

реализовать проект по выделе-

нию розничного бизнеса «Рос-

нефти». Это позволит кристал-

лизовать финансовый результат 

«Роснефть-розницы», существен-

но увеличить капитализацию 

этого бизнеса и привлечь стра-

тегических инвесторов. Сегодня 

только в России «Роснефть» обла-

дает крупнейшим автозаправоч-

ным розничным бизнесом с 2929 

АЗС, 152 нефтебазами, сильным 

брендом, стоимость которого 

не в полной мере отражается в 

консолидированных финансо-

вых показателях компании. По-

этому выделение этого бизнеса 

позволит реализовать целый ряд 

целей в интересах акционеров 

«Роснефти».

песках Бразилии, на нефтяных пе-

сках Канады. Возникнут сложно-

сти у производителей сланцевой 

нефти, за исключением высоко-

эффективных участков Пермского 

бассейна. Только производители 

России, Саудовской Аравии, ряд 

эффективных проектов в США, 

Иране и проекты в некоторых 

других странах, которые имеют 

относительно низкие издержки, 

способны сохранить устойчи-

вость при низких ценах на нефть. 

Остальные производители вы-

нуждены будут уйти».

Все это, по мнению Сечина, 

создает новые возможности для 

«Роснефти» и для России в це-

лом. «Наша компания за послед-

ние пять лет из регионального 

игрока превратилась в мирового 

мейджора, – пишет глава «Роснеф-

ти», – крупнейшую публичную 

компанию по добыче, запасам 

и масштабам бизнеса, а также 

самую эффективную по операци-

онным затратам. И я уверен, что 

она должна стать еще успешнее, 

еще эффективнее. Это потребует 

новой стратегии и новой органи-

зационно-штатной структуры».

О какой стратегии идет речь? 

О той, которая обеспечит добы-

чу с наименьшими издержками 

и наиболее эффективное про-

движение продуктов к рынкам 

потребления. «Мы должны найти 

инструменты, которые позволят 

повышать эффективность ком-

пании на всех этапах производ-

ственной цепочки, – подчерки-

вает Сечин, – от разведки нефти 

и газа до розничной реализации 

нефтепродуктов». «Основой новой 

стратегии развития, – объяснял 

он на собрании акционеров, – 

должно стать качественное из-

менение бизнеса компании за 

счет технологического прорыва, 

полномасштабного применения 

цифровых технологий во всех 

сферах деятельности компании, 

постоянной работы по снижению 

затрат, повышению маржиналь-

ности перерабатывающего сег-

мента за счет гибкости корзины». 

Умные технологии добычи 
Начнем с добычи. «Наше страте-

гическое преимущество, – пишет 

Сечин в «Известиях», – огромные 

традиционные запасы нефти на 

суше в регионах с развитой ин-

фраструктурой. Наши стратегиче-

ские перспективы – колоссальные 

запасы шельфа. Наш анализ пока-

зывает, что существующие запасы 

позволяют нам за 20 лет добыть 

на 500 млн тонн нефти больше, 

чем предполагают существующие 

технические планы. Но это можно 

сделать только при условии повы-

шения эффективности процессов 

добычи».

Какие меры он предлагает для 

реализации этой цели? Прежде 

всего – повышение коммерческой 

скорости бурения, применение 

многостадийных гидроразры-

вов пласта, увеличение доли го-

ризонтального бурения скважин 

как минимум до 40%, повышение 

эффективности внутреннего сер-

виса, применение типовых реше-

ний в процессах строительства, 

пересмотр стандартных решений 

в пользу инновационных.

«Благодаря развитию техно-

логий, – отмечает глава «Роснеф-

ти», – мы планируем обеспечить 

98% успешности геолого-раз-

ведочных работ. Мы проводим 

и будем проводить углубленные 

экспериментальные исследова-

ния внутрипластовых давлений 

для развития технологий «умного 

заводнения» и повышения нефте- 

и газоотдачи. Мы ищем пути вне-

дрения технологических решений 

нового уровня для добычи «тяже-

лой» нефти. Это и «безводные» 

технологии повышения продук-

тивности скважин, технологии 

«внутрипластовой нефтеперера-

ботки», технологии улучшенного 

апгрейдинга».

Сечин призывает также сфо-

кусироваться на повышении 

коэффициента извлечения неф-

ти (КИН) месторождений. «Мы 

проведем анализ всего фонда 

скважин, чтобы выделить без-

действующие и низкодебитные 

скважины, которые для нас как 

большого бизнеса малорента-

бельны, – заявляет он. – Мы го-

товы передать такие скважины 

в аренду/эксплуатацию предпри-

ятиям малого и среднего бизнеса, 

которые могут искать пути повы-

шения эффективности на каждой 

отдельно взятой скважине».

Новая стратегия позволит еще 

больше расширить возможности 

«Роснефти» в нефтесервисе. Ком-

пания планирует инвестировать 

в IT-решения в бурении. «Мы 

понимаем, – пишет Сечин, – что 

в строительстве скважин будущее 

за масштабным использованием 

высокоавтоматизированных буро-

вых комплексов, за роботизацией 

процессов строительства, за раз-

витием технологий заканчивания 

высокотехнологичных скважин 

сложной архитектуры. Это сверхд-

линные горизонтальные, горизон-

тально разветвленные и много-

забойные скважины. Нам нужно 

изменить подход к нашим серви-

сам, поменять их стратегию «иж-

дивенчества» и заставить сервис 

перестроиться с учетом тенден-

ций нефтяных рынков к снижению 

цен на нефть и все большей конку-

ренции по издержкам. В конечном 

итоге наш нефтесервисный бизнес 

должен стать более независимым, 

развивать сотрудничество со сто-

ронними заказчиками. В свою оче-

редь, заказчики внутри компании 

должны иметь возможность полу-

чать предложения по сервисным 

услугам на рынке».

Ставка на нефтехимию
Не менее важные направления 

бизнеса «Роснефти» – переработ-

ка, нефтехимия, коммерция и ло-

гистика. Здесь также огромный 

задел для получения дополни-

тельной доходности. За послед-

ние годы, кстати, в результате 

модернизации переработки была 

решена главная задача – компа-

ния ликвидировала дефицит на 

внутреннем рынке автобензинов 

и перешла на новые, более эко-

логичные виды топлива. Новая 

стратегия «Роснефти» должна 

помочь сделать ее портфель ак-

тивов в переработке устойчивым 

при любом сценарии цен на нефть. 

И при любом сценарии налогового 

регулирования. «Основной стра-

тегической задачей компании, – 

заявил Игорь Сечин в докладе на 

собрании акционеров, – станет 

повышение маржинальности по 

всей цепочке создания стоимости. 

В условиях высокой конкуренции 

на глобальных рынках важно 

сблизиться с конечным потре-

бителем. Только так «Роснефть» 

сохранит премиальность продаж 

и будет максимально быстро реа-

гировать на изменения рыночной 

конъюнктуры. Поэтому компания 

определит приоритетом развитие 

перерабатывающих активов на 

развитых и растущих рынках по-

требления, создание трейдинго-

вых и сбытовых хабов. Примером 

станет создаваемый европейский 

хаб – «Роснефть» не только будет 

поставлять российскую нефть на 

собственные НПЗ в Германии, но 

и куда более плотно работать с ко-

нечными потребителями нефте-

продуктов. Индийский «Эссар» 

со своей логистикой и развитой 

розничной сетью станет основой 

для хаба, ориентированного на 

быстрорастущие рынки АТР. Соз-

дание региональных хабов и со-

кращение дистанции до конечно-

го потребителя позволят в полной 

мере использовать потенциал сво-

повых операций, открыть возмож-

ности для совместного использо-

вания инфраструктуры партнеров 

компании (в том числе мощностей 

хранения и резервирования)».

Особую роль в своей стратегии 

«Роснефть» отводит нефтехимии. 

Компания ожидает, что миро-

вой спрос на нефтехимическую 

продукцию будет расти быстрее, 

чем рост ВВП и потребление не-

фтепродуктов. И это создает 

дополнительные перспективы 

для этого направления бизнеса. 

«Концентрация на нефтехими-

ческой отрасли – это мировой 

тренд, – говорит руководитель 

аналитического управления 

Фонда национальной энергети-

ческой безопасности Александр 

Пасечник. – И неслучайно «Рос-

нефть» актуализирует все свои 

перспективные нефтехимические 

проекты».

В программной статье в «Изве-

стиях» Игорь Сечин перечисляет 

их: «Это проект в Восточной Си-

бири по конверсии природного 

газа в полиолефины. Мощность 

производства около – 2,2 млн тонн 

в год, завод будет построен в Бо-

гучанах или на другой площадке. 

Проект в Поволжье по конверсии 

сжиженного углеводородного 

газа (СУГ) и нафты в полиоле-

фины мощностью около 2,6 млн 

тонн в год, который планируется 

реализовать в Самаре. На Даль-

нем Востоке на базе Восточной 

нефтехимической компании 

(ВНХК) мы ожидаем показатель 

выработки полиолефинов до 1,6 

млн тонн в год. Нефтехимический 

комплекс будет создан также на 

площадке Новокуйбышевской 

нефтехимической компании. 

Большие перспективы в этой 

области и у наших зарубежных 

активов: «Эссара» в Индии, «Ту-

бана» в Индонезии, «Тяньцзина» 

в Китае. Мы ставим перед собой 

цель довести долю нефте- и газо-

В «Известиях» Сечин также 

рассказал о переходе от централи-

зованной структуры управления 

к холдинговой. «Розница» – это пи-

лотный проект реорганизации, – 

отметил он, – уже сейчас в единый 

субхолдинг консолидировано поч-

ти 90% ретейла, и объединение 

розничных активов доказало свою 

эффективность».

«С учетом роста масштабов 

бизнеса, – продолжил глава «Рос-

нефти», – решение о переходе на 

холдинговую модель абсолютно 

логично. Во-первых, это большая 

ответственность бизнес-блоков 

за финансовый результат и более 

гибкая система принятия реше-

ний, которая упростит внедрение 

инноваций на уровне бизнеса. 

Во-вторых, это возможность для 

отдельных сегментов бизнеса 

конкурировать за капитал, что 

упрощает привлечение проектно-

го финансирования на отдельные 

проекты. В итоге мы рассчитыва-

ем, что холдинговая структура по-

зволит нам более эффективно рас-

пределять финансовые ресурсы, 

повышать отдачу на вложенный 

капитал и увеличивать доход-

ность для наших акционеров».

«В случае если совет дирек-

торов поддержит наши предло-

жения по пилотному проекту на 

основе «Роснефть-розницы», – от-

мечают в компании, – мы доста-

точно быстро сможем двигаться 

вперед с возможной сделкой, мо-

жет быть, даже уже в перспективе 

2018 года. Безусловно, «Роснефть-

розница» будет бизнесом, связан-

ным с «Роснефтью». «Роснефть» 

будет якорным поставщиком 

топлива, будет зарабатывать оп-

товую маржу на этих поставках 

с учетом долгосрочных контрак-

тов. Компания начнет получать 

доход в виде дивидендов на долю 

акций, которые у нее останутся. 

А с учетом того, что ретейл оце-

нивается по своим рыночным 

мультипликаторам, доля этого 

бизнеса кристаллизуется в нашу 

общую консолидированную оцен-

ку. В случае успеха выделения ре-

тейла в рамках пилотного проекта 

мы будем изучать возможность 

выделения в отдельные бизнес-

структуры и других активов, что 

также может способствовать ро-

сту капитализации».

К цифровой модели
«Роснефть» также планирует 

добиваться технологического 

лидерства. Напомним, что пре-

зидент поручил правительству 

подготовку программы раз-

вития цифровой экономики, 

опираясь на инновационные 

ресурсы российских компаний. 

«Хочу отметить, – пишет Игорь 

Сечин в «Известиях», – что «Рос-

нефть» – именно такая компания: 

у нас 26 научных институтов, это 

12 тысяч высококвалифициро-

ванных специалистов – огромный 

научно-технический комплекс, 

ядром которого является Центр 

технологических компетенций 

(«РН-ЦИР»), колоссальный опыт 

внедрения новейших техноло-

гий и инновационных решений». 

«Роснефть» понимает, что в мире, 

где информация становится все 

более ценным активом, будет 

трудно конкурировать без пере-

довых IT-технологий. Будущее, 

по словам Сечина, за технологи-

ями удаленного мониторинга, 

диагностики и управления про-

изводством на основе обработки 

больших массивов данных (Big 

data), предиктивной аналитики, 

самообучающихся нейросетей.

«Роснефть» рассчитывает пере-

йти к новой, цифровой модели 

работы компании. На прошлой 

неделе компания договорились с 

лидером отрасли – General Electric 

– о создании совместного пред-

приятия, которое займется вне-

дрением современных цифровых 

технологий и новых стандартов 

промышленного интернета на 

активах «Роснефти». Внедрение 

новейших цифровых решений на 

основе платформы «Предикс» и 

«Меридиум» позволит оптимизи-

ровать системы сбора, обработки 

и анализа промышленных данных 

«от скважины до пистолета на 

АЗС». «Для нас важным элементом 

стратегии, краеугольным камнем 

является ускоренная цифровиза-

ция бизнеса, технология промыш-

ленного интернета, – отмечают в 

компании. – У нас будет приват-

ное облако данных на территории 

России, максимально передовые 

подходы, чтобы ускоренно оциф-

ровывать наш бизнес и благодаря 

этому принципиально усилить 

контроль материальных потоков, 

исключить фактор человеческих 

ошибок».

На собрании акционеров Се-

чин выступил с предложением 

о создании Технологического со-

вета «Роснефти», целью которого 

станет «поиск и определение пер-

спективных технологий, усиле-

ние внутренних технологических 

компетенций, эффективное вне-

дрение новых технологических 

решений на активах «Роснефти». 

В совет войдут такие уважаемые 

представители бизнеса и науки, 

как президент BP Роберт Дадли, 

президент «GE нефть и газ» Ло-

ренцо Симонелли, ректор МГУ 

Виктор Садовничий.

По мнению Сечина, реализа-

ция стратегии «Роснефть-2022» 

позволит компании увеличить 

капитализацию на 25–30%. «Глав-

ное – это существенное повыше-

ние эффективности и конкуренто-

способности. Мы поставили перед 

компанией цель добиться в долго-

срочном плане себестоимости на 

уровне Saudi Aramco. Это гаран-

тирует «Роснефти» и российской 

нефтегазовой отрасли лидерство 

в мировой энергетике», – резюми-

рует глава «Роснефти». Т
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ООО «ИК СИБИНТЕК» (общество группы ПАО «НК «Роснефть») и General Electric подписали 
Акционерное соглашение о создании совместного предприятия для развития промышленного интернета и внедрения передовых цифровых решений 

на объектах «Роснефти» и в российской нефтегазовой отрасли
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Основой новой 
стратегии раз-
вития «Роснефти» 
станет качествен-
ное изменение 
бизнеса компании 
за счет технологи-
ческого прорыва, 
полномасштаб-
ного применения 
цифровых техно-
логий во всех сфе-
рах деятельности 
компании, посто-
янной работы по 
снижению затрат, 
повышению мар-
жинальности пере-
рабатывающего 
сегмента за счет 
гибкости корзины

За пять лет «Роснефть» из реги-
онального игрока превратилась 
в мирового мейджора – крупней-
шую публичную компанию по до-
быче, запасам и масштабам бизне-
са, а также самую эффективную по 
операционным затратам
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Сотрудничество российских и китайских деловых кругов 
приведет к созданию рабочих мест на Дальнем Востоке и к инвестициям в инфраструктуру региона, 

заявил агентству Синьхуа министр экономического развития РФ Максим Орешкин

Между Иркутском и Харбином с 16 июля
авиакомпания «Китайские южные авиалинии» открывает прямой 

еженедельный рейс 

Си Цзиньпин, председатель КНР: 
Совместно продвигать строительство
«Одного пояса и одного пути»

Старинные города Цзюцюань, 

Дуньхуан, Турфан, Кашгар, Са-

марканд, Багдад и Константино-

поль, древние порты Нинбо, Цюаньчжоу, 

Гуанчжоу, Пакхой, Коломбо, Джидда, Алек-

сандрия считаются наглядным свидетель-

ством этой истории. История учит, что циви-

лизация развивается в открытости, а нации 

сосуществуют в сближении.

Взаимообмен и взаимозаимствование. 
Великий шелковый путь – не столько путь 

торговли, сколько путь обмена знаниями. 

Китайский шелк, фарфор, лаковые и желез-

ные изделия были перевезены по нему на 

Запад, и обратно китайцы привозили души-

стый перец, лен, специи, виноград и гранат. 

По этому пути в Китай вошли буддизм, ис-

лам, арабская астрономия, летосчисление 

и медицина. А компас, порох, бумага, книго-

печатание и шелководство Китая получили 

распространение по всему миру. Более того, 

обмен товарами и знаниями сопровождает 

еще и развитие мышления. Например, буд-

дизм брал начало в Индии, получил развитие 

в Китае и распространение в Юго-Восточной 

Азии. Конфуцианство родилось в Китае, но 

его высоко ценили, очень уважали и евро-

пейские мыслители, такие как Лейбниц, 

Вольтер. В этом отражаются привлекатель-

ность обмена и заметные плоды взаимоза-

имствования.

Взаимовыгода и всеобщий выигрыш. 
По Великому шелковому пути по суше не-

прерывно ходили посланцы и торговцы, 

а по морю плавали бесчисленные суда. По 

этим магистралям свободно передвигались 

капиталы, технологии, трудовые ресурсы 

и другие производственные элементы, в ре-

зультате стали доступными товары, ресурсы 

и блага развития. Поднялись крупные горо-

да, такие как Алматы, Самарканд и Чанъань, 

бурно развивались морские порты, такие 

как Сур и Гуанчжоу. Процветали Римская 

империя, Парфия и Кушанское царство, Ки-

тай пережил расцвет династий Хань и Тан. 

Великий шелковый путь принес в регион 

колоссальное развитие и процветание.

Осенью 2013 года в Казахстане, а затем 

в Индонезии я выдвинул инициативу о со-

вместном строительстве экономического 

пояса Шелкового пути и Морского шелково-

го пути XXI века. То есть «Один пояс и один 

путь». За минувшие 4 года более 100 го-

сударств и международных организаций 

активно откликнулись на строительство 

«Одного пояса и одного пути», инициатива 

как таковая включена в резолюции Гене-

ральной Ассамблеи и Совета Безопасности 

ООН. Строительство «Одного пояса и одного 

пути» постепенно переходит от идеи к прак-

тике и приносит плоды.

Прошедшие 4 года – это годы углубле-
ния политических контактов. Строитель-

ство «Одного пояса и одного пути» отнюдь 

не означает разрушение существующего и 

создание всего заново. Смысл этой идеи в 

сопряжении стратегий и взаимодополнении 

друг друга своими преимуществами. Речь 

идет о консолидации политики, включая 

российскую инициативу о Евразийском 

экономическом союзе, «Взаимосвязанность 

АСЕАН-2025», казахстанскую программу 

«Нурлы Жол», турецкий проект «Централь-

ный коридор», монгольский «Степной путь», 

вьетнамский «Два коридора и один экономи-

ческий цикл», Industrial Powerland Англии, 

польский «Янтарный путь» и т. д. Заключено 

соглашение о сотрудничестве с больше чем 

40 государствами и международными орга-

низациями. Партнерами по регулярному 

сотрудничеству в сфере производственных 

мощностей стали больше 30 стран.

Прошедшие 4 года – это годы наращи-
вания взаимосвязанности инфраструкту-
ры. Мы с партнерами ускоренно продвигаем 

такие проекты, как высокоскоростная же-

лезная дорога Джакарта – Бандунг, желез-

ная дорога Китай – Лаос, железная дорога 

Аддис-Абеба – Джибути, железная дорога 

Белград – Будапешт, строим порты Гвадар, 

Пирей, разрабатываем целый ряд проектов 

в области транспорта и коммуникаций. В на-

стоящее время формируется мультимодаль-

ная инфраструктурная сеть, базирующаяся 

на железных дорогах, портах и трубопровод-

ных системах, включающая экономические 

коридоры Китай – Пакистан, Китай – Мон-

голия – Россия и новый евразийский конти-

нентальный мост, с опорой на сухопутные, 

морские, воздушные сообщения и телеком-

муникационную сеть.

Прошедшие 4 года – это годы активиза-
ции торговых связей. Вместе с участника-

ми инициативы «Один пояс и один путь» мы 

всемерно способствуем облегчению торгов-

ли и инвестиций, улучшаем деловой климат. 

Время доставки сельскохозяйственной про-

дукции до китайского рынка (с учетом тамо-

женного оформления) из стран Центральной 

Азии, включая Казахстан, сократилось на 

90%. За 2014–2016 годы товарооборот меж-

ду Китаем и странами вдоль «Одного пояса 

и одного пути» превысил 3 трлн долларов. 

Более 100
государств и международных 
организаций откликнулись 
на строительство «Одного пояса 
и одного пути» за минувшие 4 года

Совокупные инвестиции Китая в экономику 

этих стран превысили 50 млрд долларов. 

Китайские предприятия создали 56 зон 

торгово-экономического сотрудничества 

более чем в 20 странах, обеспечив 1,1 млрд 

долларов налоговых поступлений и 180 ты-

сяч рабочих мест в этих странах.

Прошедшие 4 года – это годы роста фи-
нансовых потоков. Китай осуществляет 

разные формы финансового сотрудниче-

ства с участниками «Одного пояса и одного 

пути». Азиатский банк инфраструктурных 

инвестиций (АБИИ) выделил кредит стра-

нам-участницам в объеме 1,7 млрд долларов 

для девяти проектов, инвестиции Фонда 

Шелкового пути составляют 4 млрд долла-

ров. Официально учрежден финансовый 

холдинг Китая и стран Центральной и Вос-

точной Европы в формате «16+1». Эти новые 

финансовые институты и традиционные 

многосторонние финансовые структуры 

имеют каждый свои особенности, допол-

няют друг друга и вместе формируют сеть 

финансового сотрудничества «Одного пояса 

и одного пути» с четкими иерархиями и до-

стойным масштабом.

Прошедшие 4 года – это годы душевно-
го сближения. Страны-участницы «Одного 

пояса и одного пути» создают «интеллекту-

альный Шелковый путь» и «здоровый Шел-

ковый путь», развивают сотрудничество 

в областях науки, образования, культуры, 

здравоохранения, народных связей, укре-

пляют общественную и социальную основу 

для «Одного пояса и одного пути». Ежегодно 

правительством Китая предоставляются 

правительственные стипендии «Шелковый 

путь» на региональном уровне, направлен-

ные на активизацию международного об-

мена в области культуры и образования. 

Осуществляются разнообразные проекты 

культурно-гуманитарного сотрудничества, 

такие как Год культуры «Шелковый путь», 

Год туризма, фестивали, киномосты, семи-

нары и диалоги мозговых центров.

Как говорят, лиха беда начало. Следует 

использовать эту благоприятную ситуацию, 

шаг за шагом двигаться вперед и дальше 

к прекрасному будущему. В этой связи хо-

тел бы высказать следующие предложения.

Во-первых, «Один пояс и один путь» 
должен вести к миру. Древний Шелковый 

путь пережил расцвет в мирные годы, а в 

период войны – упадок. Строительство «Од-

ного пояса и одного пути» немыслимо без 

мирной и спокойной обстановки. Необхо-

димо создать международные отношения 

нового типа в духе взаимовыгодного со-

трудничества, сформировать партнерские 

отношения в пользу диалога и кооперации 

без конфронтации и блоков. Важно взаим-

но уважать суверенитет, достоинство, тер-

риториальную целостность, уважать путь 

развития и социальный строй друг друга, 

учитывать коренные интересы и ключевые 

озабоченности.

Во-вторых, «Один пояс и один путь» 
должен вести к процветанию. Важно 

углублят ь производственное сотрудниче-

ство, продвигать совмещение стратегий 

разных стран в развитии производственных 

отраслей. Важно сформировать стабильную, 

устойчивую и контролируемую систему фи-

нансового обеспечения, обновить модель 

инвестиций и финансирования. Важно 

прилагать усилия к формированию муль-

тимодальной связанности, включающей 

сухопутную, морскую, воздушную и сете-

вую, сфокусировать внимание на ключе-

вых коридорах, городах и проектах с целью 

объединить сеть автодорог, железных дорог 

и морских портов.

В-третьих, «Один пояс и один путь» дол-
жен вести к открытости. Необходимо соз-

дать открытую платформу сотрудничества, 

развивать открытую мировую экономику. 

Важно формировать благоприятную среду, 

способствовать созданию справедливой, 

рациональной и прозрачной системы правил 

международной торговли и инвестиций, 

содействовать организованному передвиже-

нию производственных элементов, эффек-

тивному распределению ресурсов и глубо-

кой интеграции рынков. Нужно отстаивать 

многосторонность механизмов торговли, 

продвигать строительство зон свободной 

торговли, стимулировать либерализацию 

и облегчение торговли и инвестиций.

В-четвертых, «Один пояс и один путь» 
должен вести к инновациям. Важно встать 

на путь инновационного развития, активи-

зировать сотрудничество в передовых об-

ластях, в том числе цифровой экономики, 

искусственного интеллекта, нанотехноло-

гий и квантовых компьютеров, содейство-

вать развитию больших данных, облачных 

вычислений и умных городов. Необходимо 

стимулировать глубокую интеграцию науки 

и техники, как с производством, так и с фи-

нансами, оптимизировать инновационный 

климат. В эпоху интернета нужно создать 

поле и пространство для предприниматель-

ской деятельности молодежи всех стран, 

помочь будущему поколению воплотить 

в жизнь молодежную мечту.

В-пятых, «Один пояс и один путь» дол-
жен вести к цивилизации. Целесообразно 

создать многоярусный механизм гумани-

тарного сотрудничества, наладить больше 

платформ и каналов взаимодействия. Важно 

увеличить обмен студентами и повышать 

уровень совместного обучения. Необходимо 

задействовать роль мозговых центров и по-

тенциал культурно-исторического насле-

дия, совместно разрабатывать свойственные 

Шелковому пути туристические продукты. 

Предлагаем активизировать контакты по 

линии парламентов, политических пар-

тий и неправительственных организаций, 

обмены между женщинами, молодежью, 

людьми с ограниченными возможностями, 

усиливать борьбу с коррупцией.

Накануне нового старта развития Китай 

углубленно реализовывает концепцию ин-

новационного, согласованного, зеленого, 

открытого и общедоступного развития, по-

следовательно адаптируется и идет вперед 

в духе новой нормы экономического роста, 

активно продвигает структурные реформы 

в сфере предложения, нацеленные на устой-

чивое развитие.

Китай готов на основе пяти принци-
пов мирного сосуществования развивать 
дружбу и сотрудничество со всеми страна-

ми-участницами. Готовы делиться опытом 

развития без вмешательства во внутренние 

дела других стран. Мы не экспортируем со-

циальный строй и модели развития, тем бо-

лее их не навязываем. В ходе строительства 

«Одного пояса и одного пути», вместо того 

чтобы повторить стереотипы геополитиче-

ской игры, будем создавать большую семью 

гармоничного сосуществования без вредных 

для стабильности замкнутых групп.

В рамках ОПОП Китай заключил со мно-

гими партнерами соглашение о сотрудни-

честве по строительству «Одного пояса и од-

ного пути». Речь идет о проектах в области 

транспорта, инфраструктуры, энергетики, 

а также в коммуникационной, таможенной, 

санитарно-карантинной и т. д. Туда также 

входят программы и проекты по торговле, 

индустрии, электронной коммерции, мор-

ской и зеленой экономике и т. д. Будем рабо-

тать над скорейшей реализацией и отдачей 

от всех этих проектов.

Китай намерен увеличить финансовую 
поддержку строительству «Одного пояса 
и одного пути». Будет вложено дополни-

тельно 100 млрд юаней в Фонд Шелкового 

пути. Поддерживаем финансовые структуры 

развития за счет фондов за рубежом в ки-

тайских юанях, предполагаемый размер 

достигнет 300 млрд юаней. Государствен-

ный банк развития Китая, Эксим банк Китая 

предоставляют целевые кредиты на сумму 

250 млрд и 130 млрд юаней для поддержки 

инфраструктурного, производственного 

и финансового сотрудничества в рамках 

«Одного пояса и одного пути».

Китай готов активно развивать со 
странами-участницами «Одного пояса 
и одного пути» взаимовыгодное торго-
во-экономическое партнерство, создать 
благоприятные условия для торговли 
и инвестиций, строить сеть свободной 
торговли в интересах экономического 
роста региона и всего мира. На полях не-

давнего форума «Один пояс и один путь» 

были подписаны соглашения о торгово-

экономическом сотрудничестве с более чем 

30 странами, доработаны с заинтересован-

ными странами соглашения о свободной 

торговле. С 2018 года в Китае будет прово-

диться международная Экспо по импорту.

Китай готов со всеми странами укре-
плять инновационное сотрудничество. В 

течение предстоящих пяти лет 2500 молодых 

ученых будут приглашены на краткосрочную 

научно-исследовательскую работу в Китае, 

будут обучены у нас 5000 научно-техниче-

ских и управленческих специалистов и вве-

дены в действие 50 совместных лабораторий. 

Будем создавать платформу сервиса для об-

работки больших данных охраны экосисте-

мы, выступать с инициативой о создании 

международного союза зеленого развития 

«Одного пояса и одного пути» и оказывать 

заинтересованным странам помощь в про-

тиводействии климатическим изменениям.

На ближайшие 3 года Китай предоста-
вит грант в размере 60 млрд юаней для ре-
ализации проектов по улучшению жизни 
населения. Предоставим развивающимся 

странам вдоль «Одного пояса и одного пути» 

оперативную продовольственную помощь 

на 2 млрд юаней, увеличим взнос в Фонд 

помощи кооперации «Юг – юг» на 1 млрд 

долларов, реализуем 100 проектов «Очаг 

счастья», 100 проектов «Помощь малообе-

спеченным», 100 проектов «Выздоровление». 

Соответствующим международным орга-

низациям будет выделен 1 млрд долларов 

в виде помощи в реализации проектов для 

стран-партнеров вдоль «Одного пояса и од-

ного пути».

Китай готов создать механизм после-
дующих контактов нынешнего форума, 
учредить центр исследования финансово-

экономического развития, центр содействия 

строительству «Одного пояса и одного пути», 

вместе с многосторонними банками раз-

вития открыть центр финансового сопрово-

ждения многостороннего развития, с МВФ 

открыть центр по укреплению потенциала, 

создать сеть сотрудничества общественных 

объединений, образовать новые площадки 

гуманитарного сотрудничества вдоль Шел-

кового пути, в том числе пресс-союз, лигу 

музыкального образования.

Строительство «Одного пояса и одно-

го пути» имеет глубокие корни в истории 

Шелкового пути. Оно обращено к Евразии 

и Африке, открыто для всех друзей. Вне 

зависимости от места происхождения все 

страны, пусть азиатские и европейские, 

африканские и американские, могут в нем 

участвовать. Строительство «Одного пояса 

и одного пути» реализуется путем совмест-

ного согласования, а результаты, разумеется, 

будут доступны для всех его участников.

Строительство «Одного пояса и одного 

пути» – дело великое, которое невозможно 

без великой практики. Давайте шаг за шагом 

двигаться вперед, по крупице накапливая 

позитивные результаты, приносить ощу-

тимую пользу миру и народам всех стран. Т

с.1
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двигаться вперед, 
по крупице 
накапливая 
позитивные 
результаты, 
приносить 
ощутимую пользу 
миру и народам 
всех стран
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После серии крупных скандалов вокруг перепродажи билетов 
в театры и музеи Министерство культуры РФ подготовило зако-
нопроект, согласно которому за нарушение правил реализации 
билетов будет взиматься штраф в размере от 3 тысяч до 1 млн 
рублей. Предполагается, что в сентябре документ внесут в Госду-
му. Но обуздает ли новый закон театрально-музейную мафию?

Только отгремел скандал в МХТ имени Чехова, в центре 
которого оказался спектакль Ренаты Литвиновой «Северный 
ветер», как уже множатся рассказы о перекупщиках, снующих 
вдоль очереди на выставку венецианских гениев в ГМИИ 
имени Пушкина. Нет, они не брали внаглую, штурмом, кассы 
музея, как это сделали их «коллеги» в Камергерском переул-
ке. Видимо, пример Третьяковки, где директор Зельфира Тре-
гулова уволила сотрудников, причастных к афере с билетами 
на выставку Айвазовского, оказал воспитательное воздей-
ствие. Но так или иначе билеты и тут ушли к спекулянтам...

Впрочем, даже вычислив «предпринимателей», привлечь 
их к ответственности можно, только имея прямые доказатель-
ства – например, зафиксированный факт получения возна-
граждения. Попробуй догони... Тем более мафия не может 
получать такое количество билетов без содействия сотрудни-
ков культучреждений, а предполагаемые штрафы все равно 
меньше мафиозных «премиальных». Для спекулянтов игра по-
прежнему стоит свеч...

В случае с МХТ после атаки перекупщиков в кассе не 
оказалось ни одного (!) билета. Администрация объяснила 
это с той самой простотой, что хуже воровства: дескать, зал 
маленький. Но обиженные театралы обвинили администра-
цию театра в сговоре со спекулянтами. По их наблюдениям, 
именно так взвинчиваются цены на билеты в десятки раз и 
рассовываются по карманам суммы со многими нулями. А тут 
еще параллельно пошли гулять скандальные подробности про 
то, как с личного счета руководителя МХТ банковские жулики 
умыкнули аж 677 млн рублей...

Впрочем, это мелочи. А проблема куда крупнее. Как бо-
роться со спекуляцией билетами на выставку или спектакль, 
если такого деяния для российского законодательства просто 
не существует? Исчезло оно из УК РФ в 1996 году. Перепро-
дажа любого товара вполне законна: между гражданином, 
сбывающим билеты с рук на ступенях ГМИИ или у фонтана 
перед театром, и гражданином, билеты у него покупающим, 
имеет место «договор купли-продажи, заключенный в устной 
форме». А даже если продавец правила торговли нарушил, за 
это ему полагается скромный штраф до 5 тысяч рублей. И то 
если его накрыть с поличным. Бросать же на такое дохлое де-
ло оперативников ни один полицейский начальник не станет 
– у него и без того дел по горло.

Между тем перепродажа из рук в руки составляет лишь до 
10% общего объема мафиозного круговорота билетов (а это 
порядка 150 млн долларов в год). Это только вершина айс-
берга. Подводная же часть скрывается в глубинах интернета. 
Речь не об известных и официально зарегистрированных сай-
тах. Мошенники создают сайты-двойники, маскируясь либо 
под легальные, либо под сайты самих театров. Да так ловко, 
что не совсем продвинутому пользователю отличить подделку 
от оригинала затруднительно. Используя вирусные програм-
мы, такие сайты занимают первые строчки в поисковиках, 
смещая с них легальных конкурентов.

И снова: по закону привлечь создателей сайта-спекулянта 
к ответственности можно только за незаконное использова-
ние товарного знака и за неуплату налогов. А это, как говорят 
гадалки, напрасные хлопоты...

По новому законопроекту за интернет-мошенничество 
предусматривается штраф от 200 до 500 тысяч рублей и воз-
можность досудебной блокировки недобросовестных сайтов. 
Но даже эти штрафы не идут ни в какое сравнение с прибыля-
ми. Ведь билеты в Большой театр могут идти по цене в 20 раз 
выше номинала. А мошеннику никто не мешает создать новый 
сайт хоть через час после закрытия старого.

P.S. Так есть ли решение у этой проблемы? В свое время в 
кассах Большого в одни руки давали ограниченное количе-
ство билетов и требовали предъявить паспорт, внося данные 
в базу. Эта мера оказалась весьма действенной, хотя пере-
купщики и прибегали к услугам подставных лиц. Но оказалось, 
что она противоречит Закону о правах потребителя. Но тогда 
вопрос, стоит ли ущемить права законопослушных граждан, 
чтобы незаконопослушным жилось не так вольготно, остается 
открытым.  Т

Дмитрий Хворостовский отменяет
выступления в Венской опере в сезоне-2017/2018 «из-за тяжелой 

болезни», сообщает пресс-служба театра

Без лица
Предварительные итоги XXXIX Московского международного кинофестиваля

Оливер Стоун приедет
в Москву в ноябре на бизнес-форум, где расскажет, 

зачем снял фильм о Владимире Путине

– и, увы, мало что изменилось. Фестиваль 

все эти годы обрастал все новыми програм-

мами, зачастую дублирующими друг друга, 

на нем увеличивалось количество филь-

мов, доходя порой до астрономических 

величин (зачем привозить в Москву 360 

или даже 250 картин, среди которых так 

много мусора?), но «физиономия» ММКФ 

от этого не становилась выразительнее.

Какие ценности поддерживает и утверж-

дает фестиваль, что в нем главное, а что вто-

ростепенное? Разобраться в этом, глядя на 

афишу ММКФ, где смешались жемчужины 

высокого искусства и фильмы ужасов, до-

кументальное кино и канадская анимация, 

короткий и полный метр, традиционно сла-

бый конкурс и отличные ретроспективы, 

представляется трудной задачей.

Да, неизменный восторг публики (в том 

числе и мой) вызывают ленты из внекон-

курсных авторских программ «8 с полови-

ной фильмов» Петра Шепотинника, «Эйфо-

рия» Андрея Плахова, «Фильмы, которых 

здесь не было» Стаса Тыркина. Но это, будем 

откровенны, чужие радости. Замечатель-

ные работы таких корифеев современного 

кино, как Аки Каурисмяки, Ким Ки Дук, 

Арно Деплешен, Аббас Киаростами, Брюно 

Дюмон, Агнешка Холланд, Робен Кампийо, 

Клер Дени, Мишель Хазанавичюс, ставшие 

хитами нынешнего ММКФ, были впервые 

показаны, открыты на других кинофести-

валях. А уже потом отраженным светом 

зажглись на экране ММКФ.

P.S. Боюсь показаться скучным, похожим 
на того самого сивого циркового мерина, 
который обреченно ходит по кругу, но я уже 
не первый год пытаюсь достучаться до ор-
ганизаторов ММКФ с одной простой идеей. 
А именно: им нужно найти в себе смелость 
отказаться от протокольно-обязательной 
конкурсной программы, которая отнимает 
и их, и наши время, силы, нервы и при этом 
вызывает либо всеобщие нарекания, либо 
всеобщее равнодушие. Нужно отважиться 
стать наконец тем, чем ММКФ, по сути, уже 
давно пытается быть, но тщательно маски-
рует это под личиной конкурсного фестиваля 
класса «А». Между тем в сложившихся обсто-
ятельствах Москва могла бы стать столицей 
большого международного Фестиваля фести-
валей, который собирал бы под свои знамена 
не все подряд, а только лучшее, что есть на 
сегодняшний день в мировом кино. И тогда 
потребность в конкурсе в его нынешнем виде 
отпала бы сама собой.  Т

•ПОДЫТОЖИМ?•

Вчера поздно вечером, когда номер 

нашей газеты уже был подписан в пе-

чать, завершился XXXIX Московский 

международный кинофестиваль. Он 

прошел в этом году, как, впрочем, и в 

прошлом, по усеченной программе: 

уложился в неделю вместо прежних 

десяти дней. Центром кинематогра-

фического притяжения остался ки-

нотеатр «Октябрь». Здесь, на Новом 

Арбате, с 9 утра и порой до 2 часов 

ночи бурлила жизнь, толпились и об-

суждали увиденные фильмы фанаты 

десятой музы. Остальной 10-миллион-

ный город наличие международного 

кинофестиваля в Москве, похоже, не 

заметил...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА», ЧЛЕН ЖЮРИ РОССИЙСКОЙ 
КИНОКРИТИКИ НА ММКФ

В 
конкурсе были показаны всего 13 

фильмов, из них три российских. В 

основной программе не было картин 

из Франции, США, Италии, Ирана, 

Румынии – как ни крути, главных 

стран на кинематографической карте 

мира. Опять-таки в конкурсе практиче-

ски не было работ крупных мастеров ев-

ропейской, мировой режиссуры. Времена, 

когда в Москве побеждали фильмы Феде-

рико Феллини и Франческо Рози, Анджея 

Вайды и Сергея Бондарчука, Станислава 

Ростоцкого и Стэнли Крамера, Этторе Ско-

лы и Дамиано Дамиани, Элема Климова и 

Кшиштофа Кесьлевского, давно остались 

в прошлом.

Нынче конкурс состоит в основном из 

работ дебютантов, имена которых мало 

что говорят даже очень посвященному 

зрителю. Несмотря на все усилия ква-

лифицированной команды отборщиков, 

сдвинуть ситуацию в лучшую сторону не 

получается вот уже на протяжении мно-

гих лет. Неслучайно программный дирек-

тор ММКФ Кирилл Разлогов, представляя 

членов фестивального жюри, назвал их 

мучениками, честно предупредив послед-

них, что страдать во время просмотров им 

придется больше и чаще, чем получать 

удовольствие. Шутка? Но в каждой шутке 

есть сами знаете что...

Московский международный изначаль-

но существует в невыгодных для себя стар-

товых условиях. Он проходит вслед за Бер-

линским и Каннским фестивалями. А уже в 

начале сентября открывается старейший и 

престижнейший киносмотр в Венеции. Все 

лучшие фильмы по сложившейся традиции 

уходят в эти признанные фестивальные 

столицы мира. Что-то оттягивает на себя 

ближайший соперник ММКФ – фестиваль 

в Карловых Варах, который, к примеру, в 

этом году заполучил «Аритмию» Бориса 

Хлебникова, победившую на «Кинотавре». 

На долю ММКФ в этой ситуации, увы, оста-

ются картины второго и третьего эшело-

на. Надо ли удивляться, что на фестиваль 

класса «А», каким является Московский 

международный, практически не приезжа-

ют зарубежные кинокритики? Им нечего 

здесь искать и ловить.

Да и наша публика уже давно во всем 

разобралась. На конкурсных показах зал 

кинотеатра «Октябрь» чаще всего был за-

полнен лишь наполовину, а то и на треть. 

Аншлаги случались только на российских 

премьерах – свои фильмы всегда вызыва-

ют повышенный интерес зрителей – и на 

вечерних внеконкурсных показах, где кру-

тили фестивальные хиты, прогремевшие 

ранее в тех же Каннах, Венеции, Берлине, 

Локарно, Роттердаме, Торонто...

Не скажу, что конкурсная программа 

ММКФ в этом году была провальной. За 

Кто «наваривает» на 
театральных билетах 

Театр действительно начинается с вешалки
•ЗА КУЛИСАМИ•

Показом-дефиле завершили учебу в ГИТИСе первые 

выпускники нового курса – художники по сцени-

ческому костюму. Феерический мини-спектакль 

«Леденец Град» на музыку Римского-Корсакова, 

разыгранный, увы, лишь единожды, состоялся на 

сцене учебного театра вуза. Изысканные костюмы, 

выдержанные в холодных цветах, озарили льди-

стым сиянием историческое пространство первого 

московского небоскреба – дома Нирнзее в Гнездни-

ковском переулке.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Элегантное здание символично увенчано керами-

ческим рельефом одного из корифеев искусства сце-

нографии – Александра Головина. Для театралов это 

намоленное место. В Серебряный век именно здесь 

располагался легендарный театр-кабаре «Летучая 

мышь». Дом не раз становился литературным персо-

нажем (например, Булгаков изобразил его в «Дьяволиа-

де»). На его крыше снималась лента «Сказки... сказки... 

сказки старого Арбата» и финал сериала «Место встречи 

изменить нельзя». 

Без сомнения, учебный театр ГИТИСа впитал исто-

рическую память дома Нирнзее. Великолепное дефиле 

с элементами эстрадного шоу в овеянном славой доме 

эпохи модерна стало прелюдией к академическому, 

но далеко не рутинному событию – защите дипломов. 

Прославленный институт давно имеет факультет сце-

нографии, но художников именно этого направления 

за всю свою долгую историю ГИТИС выпустил впервые.

Как пояснила «Труду» худрук курса Виктория Хар-

халуп, идея устроить представление в оперном стиле 

принадлежит будущему режиссеру Софье Николаевой. 

Был обыгран один из моментов оперы «Сказка о царе 

Салтане». По замыслу авторов, хрупкая субстанция, 

из которой выстроены стены Леденца, разлетелась 

на множество осколков, а студенты их собрали и вы-

строили заново. Поэтому одеяния персонажей вышли 

шуршащие и колкие, словно склеенные из кусочков 

разбитого стекла.

Отсюда и изысканная гамма тонов, способных пере-

дать блеск металла, от булата до злата. В это хладное 

сияние вторгались фигуры, тяготеющие к ХХ веку: 

в черном, во фраках, с изломанным ритмом движения, 

воплощающие «темные силы», которые непременно 

падут в финале пушкинской сказки.

Спектаклю сопутствовала выставка дипломных про-

ектов. Высочайшая сценическая культура ощущается 

в обращении с материалом, который взяли за основу 

будущие сценографы-кутюрье. Изумительные наря-

ды, придуманные ими, напоминают образцы haute 

couture – высокой моды. 

Но, несмотря на эффектность нарядов, преподава-

тели не единодушны в их оценке. Здесь очень строгий 

подход, от дипломников требуют и выразительности, 

и исторической точности, пояснила мне народный ху-

дожник России, лауреат Госпремии РФ, академик На-

талья Нестерова, много лет преподающая живопись на 

факультете сценографии ГИТИСа. В системе обучения 

заложено и знание основ ремесла художника, и изуче-

ние истории искусства, включая историю костюма, 

и формирование взыскательного вкуса.

Помимо эскизов выпускники представили немало 

воплощенных замыслов. Юные нимфы в иных фан-

тазийных платьях могли бы выйти на улицу – и не 

затеряться в толпе. В финале был явлен перформанс. 

Оформляя сказку «Конек-Горбунок», Арина Иксанова 

применила необычные материалы, например пласти-

ковые трубы в хитроумной маскировке. Зрители ахну-

ли, когда в аудиторию ворвались пестро наряженные 

персонажи спектакля. 

Впрочем, искусство – всегда «езда в незнаемое». 

Можно лишь пожелать, чтобы юным выпускникам 

ГИТИСа в этом путешествии не пришлось слишком 

резко тормозить. Т

На конкурсных показах зал 
кинотеатра «Октябрь» чаще 
всего был заполнен лишь 
наполовину, а то и на треть

360
фильмов порой 
привозят в 
Москву, но 
среди них 
так много 
мусора, что 
«физиономия» 
ММКФ от 
количества 
не становится 
выразительнее
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ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

исключением постыдного, неизвестно ка-

ким образом попавшего в конкурс россий-

ского фильма «Купи меня» в постановке 

Вадима Перельмана, с надрывом пове-

ствующего о горькой доле проституток, 

остальные картины были сделаны иногда 

на среднем, а чаще на достаточно крепком 

профессиональном уровне.

На заседаниях жюри российской ки-

нокритики, в состав которого вошел и 

автор этих строк, обсуждались вполне 

качественные, достойные работы из Япо-

нии («Апрельский сон длиной в три года»), 

Южной Кореи («Обычный человек»), Ки-

тая («Хохлатый ибис»), Аргентины («Сим-

фония для Аны»), ряд других лент. Хоро-

шо прозвучали две российские картины 

– эстетская, исполненная визуального 

совершенства, хотя и зашифрованная по 

смыслу притча «Мешок без дна» Рустама 

Хамдамова, и простая, человечная, без 

особых стилевых изысков трагикомедия 

«Карп отмороженный» в постановке Вла-

димира Котта.

Но лично у меня осталось стойкое ощу-

щение, что фильма-события, фильма-от-

крытия, а тем более фильма-шедевра на 

конкурсном экране ММКФ, который фор-

мально входит в клуб главных фестивалей 

мира, так и не случилось. Более того, воз-

никло чувство, что отборщики ММКФ, как 

старые цирковые лошади, порой устало 

ходят по кругу. Вот только один из при-

меров. Несколько лет назад в конкурсе 

ММКФ был показан крепко скроенный 

фильм «Частица», живописующий бе-

зысходную жизнь турецких рабочих. На 

фоне унылого конкурса он тогда получил 

фестивальное золото. В этом году картина 

из Турции «Желтая жара» рассказывала 

о трудной жизни тамошних фермеров. 

Социальная проблематика практически 

та же, только из-за плохо прописанного 

сценария и вялой режиссуры фильм полу-

чился на порядок хуже «Частицы». Зачем 

же его было брать в конкурс? Бог весть.

В 2009 году президент ММКФ Никита 

Михалков самокритично признавал, что 

«лицо Московского кинофестиваля еще не 

определено». С тех пор прошло почти 10 лет 

кажет, 

ВЕЩИЗМ
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ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО»

Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Объединенный 

Торговый Дом «Ясенево»

Место нахождения общества: 117049, г.Москва, ул. Коровий Вал, д. 1

Вид общего собрания: Годовое

Форма проведения общего собрания: Собрание

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 20 мая 2017 г.

Дата проведения общего собрания: 14 июня 2017 г.

Место проведения общего собрания: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», 

центральный офис, 2 этаж, комната переговоров

Председатель собрания: Назаров Иван Михайлович

Секретарь собрания: Щавелева Полина Сергеевна

Функции счетной комиссии выполнял регистратор.

Полное фирменное наименование регистратора: Акционерное общество «Сервис-Реестр»

Место нахождения регистратора: 107045, г.Москва, ул.Сретенка, д.12.

Имена уполномоченных регистратором лиц:

- Дугина Ксения Николаевна, доверенность № 107 от 06.11.2014 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:

1. Определение порядка ведения собрания.
2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2016 года.
3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества, в том числе отчета о прибылях и 

убытках (отчета о финансовых результатах) Общества за 2016 год.
4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков Общества по 

результатам финансового 2016 года.
5. Определение количественного состава Совета директоров Общества.
6. Избрание Совета директоров Общества.
7. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, избранным на годовом Общем собрании 

акционеров, в период исполнения ими своих полномочий.
8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества на 2017 год.
10. О последующем одобрении крупной сделки - Дополнительного соглашения №3 от 06 февраля 2017 

года  к Договору займа от 15 октября 2015 года, заключенного между Обществом (Займодавец) и  МАЛАРТОН 
ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией с ограниченной ответственностью (MALARTON HOLDINGS LIMITED 
Private Company Limited by Shares) (Заемщик).

11. О последующем одобрении крупной сделки - Кредитного договора №1437КЛ/17 на открытие кредитной 
линии от 10 марта 2017 года, заключенного между Обществом (Заемщик) и Акционерным обществом «РОСТ 
БАНК» (Банк).

12. О предоставлении согласия на заключение  Договора об ипотеке (залоге недвижимости)  
№1434КЛ/17-И/1-последующий,  между Обществом (Залогодатель)) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» 
(Залогодержатель).

Вопрос 1. Определение порядка ведения собрания.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании: 107722940. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить следующий порядок ведения  годового Общего собрания акционеров:
Решения, принятые годовым общим собранием акционеров, и итоги голосования оглашаются на годовом 

общем собрании акционеров, в ходе которого проводилось голосование, а также будут доводиться до сведения 
лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, в форме 
отчета об итогах голосования в порядке, предусмотренном для сообщения о проведении общего собрания 
акционеров, не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания акционеров.

Вопрос 2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2016 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего собрания.  Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить Годовой отчет Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» по 
итогам 2016  года.

Вопрос 3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества, в том числе 

отчета о прибылях и убытках (отчета о финансовых результатах) Общества за 2016 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Открытого акционерного общества 
«Объединенный Торговый Дом «Ясенево», в том числе отчет о прибылях и убытках (отчет о финансовых 
результатах) Общества за 2016 год.

Вопрос 4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков 

Общества по результатам финансового 2016 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Дивиденды  по обыкновенным акциям не выплачивать, прибыль отчетного периода в размере 19 500 410 
(девятнадцать миллионов пятьсот тысяч четыреста десять) рублей 88 коп  направить на погашение убытков 
прошлых лет. Оставшуюся прибыль не распределять.

Вопрос 5. Определение количественного состава Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Определить состав Совета директоров Общества в количестве 5(пять) человек.

Вопрос 6. Избрание Совета директоров Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании для осуществления кумулятивного голосования: 538614700.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания для осуществления кумулятивного голосования, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения, утвержденного Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 538614700.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня для осуществления кумулятивного голосования: 528841885, что составляет 98.186% от числа 
голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. 
Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня для осуществления 
кумулятивного голосования

528841885 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» по каждому кандидату

1. Смирягина Наталья Анатольевна 105768377 20.000%

2. Татарников Юрий Леонидович 105768377 20.000%

3. Мерзликина Нина Валерьевна 105768377 20.000%

4. Смирнов Сергей Григорьевич 105768377 20.000%

5. Новосильцев Александр Александрович 105768377 20.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Избрать членами Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом 
«Ясенево» следующих лиц:

Смирягина Наталья Анатольевна
Татарников Юрий Леонидович
Мерзликина Нина Валерьевна
Смирнов Сергей Григорьевич
Новосильцев Александр Александрович

Вопрос 7. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, избранным на годовом Общем 

собрании акционеров, в период исполнения ими своих полномочий.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 
повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —
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Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Не выплачивать вознаграждение членам Совета директоров Открытого акционерного общества 

«Объединенный Торговый Дом «Ясенево», которые будут избраны на годовом Общем собрании акционеров 

Общества по итогам 2016 года, в период исполнения ими своих полномочий.

Вопрос 8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 

собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 

№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 

повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 

общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов
Доля 
голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Воробьева Инна Павловна

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Бакшаева Александра Максимовна

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Касаткина Людмила Валентиновна

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением, 
утвержденным Приказом ФСФР России № 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Избрать членами Ревизионной комиссии Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом 

«Ясенево» следующих лиц:

Воробьева Инна Павловна

Бакшаева Александра Максимовна

Касаткина Людмила Валентиновна

Вопрос 9. Утверждение аудитора Общества на 2017 год.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 

собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 

№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 

повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 

общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Утвердить аудитором Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» на 2017 

год Общество с ограниченной ответственностью  «Международный консультативно-правовой центр», Адpес: 

119602, г.Москва,  ул. Академика Анохина, д.34, корп.1, стр.2. Регистрационный номер записи в реестре 

аудиторских организаций 11606074503.

Вопрос 10. О последующем одобрении крупной сделки - Дополнительного соглашения №3 от 06 

февраля 2017 года  к Договору займа от 15 октября 2015 года, заключенного между Обществом 

(Займодавец) и  МАЛАРТОН ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией с ограниченной ответственностью 

(MALARTON HOLDINGS LIMITED Private Company Limited by Shares) (Заемщик).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 

собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 

№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 

повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 

общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Одобрить крупную сделку – Дополнительное соглашение №3   к Договору займа от 15 октября 2015 года, 

заключенного между Обществом (Займодавец) и  МАЛАРТОН ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией с  

ограниченной ответственностью (MALARTON HOLDINGS LIMITED Private Company Limited by Shares) (Заемщик) 

06 февраля 2017 года, в соответствии с которым Стороны договорились конвертировать часть своих расчетов 

по процентам в Российских рублях по Договору Займа из Российских рублей в доллары США с использованием 

курса: 1 (один) доллар США= 62,84 Российских рубля с 01.12.2016 года.

Стороны настоящим признают, что по состоянию на 01 декабря 2016 года сумма начисленных, но не 

оплаченных процентов в Российских рублях составляет RUB 3 147 441 868,40 (Три Миллиарда Сто Сорок Семь 

Миллионов Четыреста Сорок Одна Тысяча Восемьсот Шестьдесят Восемь Российских рублей 40/100). После 

частичной конвертации:

А) Сумма процентов в размере RUB 1 573 720 934,20 (Один Миллиард Пятьсот Семьдесят Три Миллиона 

Семьсот Двадцать Тысяч Девятьсот Тридцать Четыре Российских рубля 20/100) в пересчете составляет USD 25 

043 299,40 (Двадцать Пять Миллионов Сорок Три Тысячи Двести Девяносто Девять долларов США) и подлежит к 

оплате в долларах США.

В) Сумма процентов в размере RUB 1 573 720 934,20 (Один Миллиард Пятьсот Семьдесят Три Миллиона 

Семьсот Двадцать Тысяч Девятьсот Тридцать Четыре Российских рубля 20/100) остается к оплате в Российских 

рублях.

Вопрос 11. О последующем одобрении крупной сделки - Кредитного договора №1437КЛ/17 на 

открытие кредитной линии от 10 марта 2017 года, заключенного между Обществом (Заемщик) и 

Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Банк).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 

собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 

№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 

повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 

общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Одобрить крупную сделку – Кредитный договор №1437КЛ/17 на открытие кредитной линии от 10 марта 

2017 года, заключенный  между Обществом (Заемщик) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Банк), в 

соответствии с которым  Банк открывает Заемщику в порядке и на условиях, предусмотренных настоящим 

Договором, кредитную линию в размере лимита кредитования (выдачи) 3 350 000.00 (Три миллиона триста 

пятьдесят тысяч и 00/100) долларов США для финансирования работ по ремонту с частичной заменой 

и модернизацией инженерных систем и оборудования объектов недвижимости – Универмаг «Белград», 

Универмаг «Добрынинский», Универмаг «Ясенево», Универмаг «Молодежный», принадлежащих Заемщику на 

праве собственности, сроком погашения до «31» декабря 2040 года (включительно), Лимит задолженности по 

настоящему Договору устанавливается в дату выдачи транша на основании письменного заявления Заемщика, 

предоставленного в дату выдачи транша в сумме, указанной Заемщиком, в размере не более 3 350 000.00 (Три 

миллиона триста пятьдесят тысяч и 00/100) долларов США.

Процентная ставка  за пользование Кредитом в пределах лимита кредитования (выдачи) устанавливается в 

размере 7,5% (Семь целых пять десятых процентов) годовых по срочной задолженности  в долларах США.

При установлении валюты кредитования в рублях РФ – процентная ставка за пользование Кредитом 

в пределах лимита кредитования (выдачи) устанавливается в размере: ключевая ставка Банка России, 

увеличенная на 5% (Пять процентов) годовых, но не более 15,5% (Пятнадцать целых пять десятых процента) 

годовых по срочной задолженности в рублях РФ.

Вопрос 12. О предоставлении согласия на заключение  Договора об ипотеке (залоге недвижимости)  

№1434КЛ/17-И/1-последующий,  между Обществом (Залогодатель)) и Акционерным обществом «РОСТ 

БАНК» (Залогодержатель).

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 107722940.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному вопросу повестки дня общего 

собрания, определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения, утвержденного Приказом ФСФР России 

№ 12-6/пз-н от 02.02.2012 г.: 107722940.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу 

повестки дня: 105768377, что составляет 98.186% от числа голосов, приходившихся на голосующие акции 

общества по данному вопросу повестки дня общего собрания. Кворум имелся.

Число голосов Доля голосов %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании по данному вопросу повестки дня

105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 105768377 100.000%

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРОТИВ» — —

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — —

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением, утвержденным Приказом ФСФР России 
№ 12-6/пз-н от 02.02.2012г.

— —

Формулировка решения, принятого общим собранием по данному вопросу повестки дня:

Предоставить согласие на заключение  Договора об ипотеке (залоге недвижимости)  №1434КЛ/17-И/1-

последующий, между Обществом (Залогодатель) и Акционерным обществом «РОСТ БАНК» (Залогодержатель), 

в соответствии с которым, Залогодатель, в  обеспечение исполнения обязательств по Кредитному договору 

№ 1434 КЛ/17 на открытие кредитной линии от «10» марта 2017 года (далее – Обязательство), 

заключенному  между Обществом (Заемщик)  и Банком (Залогодержатель)  передает в залог Залогодержателю 

следующее имущество: 

Здание, назначение: нежилое, 9-этажный, общей площадью 7 539,3 кв.м, инв.№1272/1, лит.1, 

расположенное по адресу: г. Москва, ул. Коровий Вал, д.1А, строен.1, кадастровый (или условный) номер: 

77:01:0006011:1018.

Нежилое здание, назначение: нежилое, 2-этажный (подземных этажей-1), общей площадью 972,6 кв.м, 

расположенное по адресу: город Москва, р-н Замоскворечье, ул. Коровий Вал, д.1А, строен.2, кадастровый (или 

условный) номер: 77:01:0006011:1016.

Здание, назначение: нежилое, 3-этажный (подземных этажей-1), общей площадью 867,4 кв.м, 

расположенное по адресу: город Москва, р-н Замоскворечье, ул. Коровий Вал, д.1А, стр.3, кадастровый (или 

условный) номер: 77:01:0006011:1020.

Здание, назначение: нежилое, общей площадью 669 кв.м, инв. № 1272/1,  расположенное по адресу: город 

Москва, ул. Коровий Вал, д.1, кадастровый (или условный) номер : 77:01:0003011:1099.

Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: участки 

размещения торгово-бытовых объектов, площадь 4 226 кв.м., располагающийся по адресу: г. Москва, ул. 

Коровий Вал, вл.1, кадастровый (или условный) номер: 77:01:0006011:6.

Здание, назначение: нежилое, 3-этажный (подземных этажей-1), общей площадью 13 518,4 кв.м,, инв. № 

45:293:002:000209090, лит А, расположенное по адресу: город Москва, бульв.Литовский, д.22, кадастровый 

(или условный) номер: 77:06:0008011:4076.

Земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: 

эксплуатация здания и сооружений универмага, общая площадь 8 000 кв.м., располагающийся по адресу: 

г.Москва, б-р Литовский, вл.22, кадастровый  (или условный) номер: 77:06:0008011:6.

Нежилое помещение, назначение: нежилое, общей площадью 11 556,6 кв.м, номера на поэтажном плане: 

антресоль 1, помещение I – комната 1; помещение II – комната 1; подвал, помещение I – комнаты с 1 по 84; 

помещение Iа – комната 1; этаж 1, помещение I – комнаты с 1 по 21, с 24 по 34, 37, 37а, с 38 по 47, 47а, 47б, 

с 48 по 52; помещение II – комната 1; помещение III – комната 1, расположенные по адресу: город Москва, ш. 

Можайское, д.31, корп.1, кадастровый (или условный) номер: 77:07:0008003:10414.

Право аренды на земельный участок городской застройки, категория земель: земли населенных пунктов, 

разрешенное использование: эксплуатация помещений магазина, расположенных в пристройке к жилому 

дому, общая площадь 6 784 кв. м., располагающийся по адресу: г. Москва, Можайское ш., вл. 31, корп.1, 

кадастровый (или условный) номер: 77:07:0008005:56.

Право аренды на земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное 

использование: ЭКСПЛУАТАЦИЯ ПОМЕЩЕНИЙ МАГАЗИНА, ВСТРОЕННЫХ В ЖИЛОМ ДОМЕ, общая площадь 7 

802 кв.м., располагающийся по адресу: г. Москва, ш. Можайское, вл.31, корп.1, кадастровый (или условный) 

номер: 77:07:0008005:57.

Здание, назначение: нежилое, 3-этажный (подземных этажей -1), общая площадь 12 921,7 кв.м, 

расположенное по адресу: город Москва, р-н Орехово-Борисово Южное, ул.Домодедовская, д.28, кадастровый 

(или условный) номер: 77:05:0011003:1139.

Право аренды на земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное 

использование: эксплуатация здания магазина, общая площадь 9 404 кв.м., располагающийся по адресу: г. 

Москва, ул.Домодедовская, вл.28, кадастровый (или условный) номер: 77:05:0011003:9.

Общую залоговую  стоимость Имущества Стороны оценивают в размере 5 579 500 000 (Пять миллиардов 

пятьсот семьдесят девять миллионов пятьсот тысяч и 00/100) российских рублей.

Дата составления отчёта об итогах голосования на общем собрании 14 июня 2017 г.

Председатель собрания Назаров И.М.

Секретарь собрания Щавелева П.С.
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Китай намерен купить у Украины технологию создания «блока Е»
советского спускаемого лунного модуля, на котором в конце 1960-х СССР планировал высадить первого 

космонавта на поверхность Луны. Этот проект и через полвека сохранил актуальность

Этот вопрос обсуждался на закрытой международной встрече специалистов России, США, 
Канады, Европы и Японии

Как преодолеть радиационные 
барьеры на пути к Луне?

•В ПОИСКЕ•

Полет человека по маршруту Земля – 

Луна – Марс уже не фантастика, а впол-

не ясная перспектива ближайших 

десятилетий. С созданием ракеты и 

корабля серьезных технических про-

блем нет. Но остается одно из главных 

препятствий для человека в дальних 

полетах – опаснейшее радиационное 

облучение. Как преодолеть его? Этой 

проблеме была посвящена проходив-

шая без прессы международная встре-

ча специалистов, завершившаяся 

несколько дней назад в Москве в пред-

ставительстве Европейского космиче-

ского агентства (ЕКА).

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
повестке дня были два вопроса: ана-

лиз рисков при работе на поверхно-

сти Луны и на окололунной станции 

и требования к будущему пилоти-

руемому кораблю. В обсуждении 

участвовали эксперты по радиационной 

безопасности из России, США, Канады, 

Европы и Японии. С 2014-го такие встре-

чи проходят ежегодно. На этот раз нашу 

страну представляли ученые из четырех 

известных академических институтов – 

Института медико-биологических про-

блем, Института ядерных исследований, 

Института земного магнетизма, ионосфе-

ры и распространения радиоволн и НИИ 

ядерной физики МГУ. В официальном ан-

глоязычном протоколе названы главные 

эксперты от пяти космических агентств. 

Российский ученый, руководитель отдела 

радиационной безопасности космических 

полетов Института медико-биологических 

проблем РАН Вячеслав ШУРШАКОВ зани-

мает в этом списке первое место. Он поль-

зуется заслуженным авторитетом среди 

коллег в США, Европе, Японии. Свободно 

владея английским, находится в посто-

янном контакте с американскими специ-

алистами, в том числе и по радиационной 

обстановке на Международной космиче-

ской станции (МКС). 

«Полеты к Луне связаны с большими ри-

сками для экипажа, – сказал в эксклюзив-

ном интервью «Труду» Вячеслав Алексан-

дрович. – На МКС на низкой околоземной 

орбите каждый космонавт и астронавт по-

лучает в сутки заметную дозу радиации – 

в среднем 0,6 миллизивертов (мЗв). Для 

сравнения: это вдвое больше облучения 

пациента в поликлинике при рентгене 

грудной клетки. Но когда экипаж поки-

нет околоземную орбиту и отправится к 

Луне, проблема станет намного острее. 

Придется в течение нескольких часов пере-

секать радиационные пояса Вернова – Ван-

Аллена, где имеются зоны повышенного 

излучения. А дальше, за пределами земной 

магнитосферы, уровень радиации возрас-

тет за счет галактического космического 

излучения. Кроме того, возможны и экс-

тремальные ситуации, когда происходят 

супермощные выбросы на Солнце – солнеч-

ные протонные события (СПС)».

Спрашиваю у Вячеслава Александро-

вича, не сгущают ли специалисты крас-

ки. Ведь у американских астронавтов, 

летавших на Луну, были небольшие дозы 

радиации. 

«Да, от 10 до 15 мЗв за 10–12 суток полета. 

Это действительно немного. На околозем-

ной орбите доза за тот же период составляет 

6–7,5, а в течение годового полета набира-

ются 200 мЗв. Столь щадящее облучение 

астронавтов объясняется исключительно 

благоприятной космической погодой во 

время их полетов к Луне. Просто очень 

повезло. А если бы, например, они летели 

в августе 1972-го, во время мощных СПС, 

суммарная доза на пути к Селене для каж-

дого члена экипажа была бы в десятки раз 

больше – свыше 500 мЗв за несколько суток. 

А это чрезвычайно опасно для организма». 

По словам Шуршакова, американские 

специалисты намерены свести к миниму-

Напечатал мост – и катайся 
на здоровье
Конструкции, изготовленные с помо-
щью технологии 3D-печати, обладают 
удивительной прочностью. Наглядное 
доказательство тому – пешеходный 
мост в Мадриде, сооруженный с по-
мощью принтера. Он открыт в конце 
прошлого года и пользуется большой 
популярностью у жителей и гостей ис-
панской столицы. Пример оказался 
заразительным. Ученые из Нидерланд-
ского технического университета раз-
работали устройство, которое дает воз-
можность печатать полноразмерные 
конструкции нового велосипедного 
моста. Его собираются открыть в сен-
тябре в одном из городов провинции 
Северный Брабант. Все испытания на 
прочность прошли успешно. Если дело 
так пойдет и дальше, то стальные мос-
ты станут реликтами.

Эта матрешка себе на уме
На острове Русский во Владивостоке 
готовятся испытания отечественного 
беспилотного автобуса MatrЁshka. Со-
ответствующее соглашение подписали 
Дальневосточный федеральный уни-
верситет и «Бакулин Моторс Групп». Бес-
пилотник на колесах разработан в под-
московном Сколково. Недавно автобус 
успешно демонстрировался на параде 
техники в Петербурге. В Дальневосточ-
ном университете планируют создать 
лабораторию беспилотных транспорт-
ных средств и систему их испытаний на 
дорогах общего пользования. 

Пришейте мне ноги 
подлиннее!
Искусственные конечности, увеличи-
вающие человеческие возможности, 
могут войти в массовый обиход и даже 
в моду уже через 20 лет. К такому вы-
воду пришли эксперты-футурологи, 
участвовавшие в научно-техническом 
фестивале Kaspersky Geek Picnic в Рос-
сии, организованном «Лабораторией 
Касперского». Французский футуролог 
Жан-Кристоф Бони ссылается в своем 
докладе на исследования, свиде-
тельствующие о том, что половина 
китайцев готовы и хотят использовать 
возможности по совершенствованию 
человеческого тела с помощью био-
нических протезов для своих детей. 
Ничего страшного не видит в широком 
использовании протезов нового по-
коления и американский астрофизик 
Лоуренс Краусс, заявивший, что 
между очками с диоптриями и искус-
ственными конечностями нет никакой 
принципиальной разницы. Правда, об-
ладатель лучшего в мире протеза руки 
Найджел Акланд постарался отрезвить 
горячие головы. По его словам, ученые 
должны изначально договориться и 
проводить подобные «модификации» 
только по медицинским показаниям, 
ибо люди не должны становиться ки-
боргами. Хотя история показывает, что 
человек в азарте открытий, на пути к 
неведомому, чаще отмахивается от по-
добных предостережений...

Вспомнить все
Смартфон может быть опасен, даже 
когда выключен. Это выяснили ученые 
из Техасского университета. И дело 
вовсе не в излучении. По мнению 
психологов, постоянное присутствие 
смартфона рядом с хозяином отвлека-
ет его, мешает соображать самосто-
ятельно. Проведенное тестирование 
показывает, что наличие под рукой 
гаджета влияет, например, на скорость 
счета в уме, на способность удержи-
вать в памяти даже самую простую и 
необходимую информацию – напри-
мер, номера телефонов своих близких, 
адреса, рабочий распорядок. Опыты 
свидетельствуют, что для восстановле-
ния простых умственных способностей 
достаточно на какой-то срок оставить 
человека без девайса. Оказывается, 
часть умственной работы тратится на 
слежение за смартфоном. Но если гад-
жет далеко, человек лучше концентри-
руется на поставленных задачах. 

Патриотично пить ряженку
По мнению российских специалистов, 
изучающих секреты здорового пита-
ния, ряженка намного полезнее мо-
лока и кефира. В ряженке содержатся 
молочные термофильные стрептококки 
и ацидофильные палочки. Эти со-
ставляющие благотворно влияют на 
пищеварение и состояние желудка. 
Кроме того, ряженка быстрей и легче 
усваивается, укрепляет иммунитет и 
препятствует распространению гни-
лостных бактерий. Ряженка хороша для 
худеющих, а также полезна для костей 
(стакан содержит суточную норму каль-
ция). Выпить его лучше перед сном или 
на завтрак. 

В БУДУЩЕЕ ЗАГЛЯДЫВАЛ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ
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ВПОЛНЕ НАУЧНАЯ 
ФАНТАСТИКА

му этот риск для тех, кто отправится на 

международную окололунную станцию. 

Сейчас разрабатываются критерии и нор-

мативы радиационной защиты экипажа. 

При этом надо понимать, что избыточно 

жесткие нормативы влекут неоправданное 

удорожание проекта. После тщательной 

проработки ученые остановились на серии 

солнечных протонных событий, которые 

доставили много волнений специалистам 

четверть века назад, осенью 1989-го. Три 

мощные вспышки произо шли тогда с 19 по 

26 октября. Специалисты решили при рас-

четах объединить все три вспышки в одну и 

именно это считать возможной наихудшей 

аварийной ситуацией. 

Какие же в таком случае дозы получали 

наши космонавты Александр Викторен-

ко и Александр Серебров, работавшие в 

октяб ре 1989-го на российской станции 

«Мир»? 

«Начну с 29 сентября 1989 года, – отве-

чает ученый. – Тогда доза увеличилась в 10 

раз, достигнув 6 мЗв в сутки. Затем Солнце 

угомонилось. Никто не знал, надолго ли. 

А через три недели потоки радиации еще 

возросли – 19 октября доза увеличилась в 

70 раз и составила 42 мЗв в сутки. Обсуж-

дался вопрос об экстренной посадке кос-

монавтов. Но нашли другой выход. Служба 

радиационной безопасности Института 

медико-биологических проблем выдала 

космонавтам рекомендации, где и как 

укрыться, переждать шторм. На «Мире» 

не было специального радиационного 

убежища, однако мы знали, в каких отсе-

ках наиболее защищенные пространства. 

Например, в центре салона большого диа-

метра. Именно туда космонавты перенес-

ли спальные места. В итоге полученная 

экипажем доза снизилась по сравнению 

с данными бортового дозимет ра в 2,5–3 

раза. Хотя и составила в тот день 14–17 мЗв, 

что в 23–28 раз больше обычных средне-

суточных значений…» 

Возвращаясь к лунной миссии, Вячеслав 

Александрович подчеркивает, что на ЛОС 

тоже не будет радиационного убежища. 

Более того, на окололунной станции в от-

личие от МКС не удастся найти защищен-

ные места внутри жилых модулей. Что же 

делать экипажу при возникновении СПС? 

Специалисты в США взяли на вооружение 

российский опыт. Сегодня на МКС в каютах 

наших космонавтов вдоль стен размеще-

ны шкафчики, где хранятся используемые 

звездоплавателями влажные салфетки и 

полотенца. Эта дополнительная защита 

снижает интенсивность облучения. Вот 

и американцы предлагают использовать 

во время опасных солнечных вспышек 

укладки одежды, запасы еды, воды в гиб-

ких мешках и другие подручные средства. 

Астронавты должны выложить все это 

вокруг себя, создав своеобразное радиа-

ционное убежище. В НАСА уже проводи-

лись специальные наземные тренировки. 

Следующим шагом станут тренировки на 

МКС. Ведь астронавтам надо не на Земле, 

а в космосе уложиться в один час при соз-

дании убежища. 

А какая же доза может считаться допус-

тимой для астронавта на окололунной ор-

бите в случае мощной солнечной вспышки? 

Здесь мнения российских и американских 

специалистов разошлись. Вообще-то и у 

нас, и в США существует один лимит допу-

стимого максимального облучения за весь 

период профессио нальной деятельности 

космонавтов и астронавтов – 1000 мЗв. Но, 

по мнению американцев, во время кратко-

временно бушующих мощных солнечных 

вспышек астронавты, находящиеся на око-

лолунной орбите, могут безопасно полу-

чать четверть вышеуказанного общего 

лимита, то есть примерно 250 мЗв. А наши 

ученые считают это слишком большой до-

зой и называют другую цифру – 150 мЗв. 

Именно такой норматив заложен у нас в 

проектную документацию для будущего 

корабля «Федерация». Кто же здесь прав?

«Попробую объяснить, – говорит мой со-

беседник. – Сверхнормативное облучение 

в короткие периоды может вызвать потерю 

аппетита, тошноту, рвоту… Но если полу-

чаемая космонавтом доза ниже установ-

ленного порога, подобных неприятностей 

не будет. И в России, и в США суточные 

предельные нормативы одинаковы. Одна-

ко российские специалисты закладывают 

еще и «запас прочности», чтобы избежать 

снижения способности к операторской де-

ятельности. Это когда самочувствие кос-

монавта вполне нормальное, но возможны 

ошибки при выполнении ответственных 

операций – например, стыковки. Речь об 

эргономическом риске, обусловленном 

воздействием радиации». 

Впрочем, обсуждение этих безусловно 

важных тонкостей продолжится на следу-

ющей международной встрече, которая 

состоится через год в Москве. Т

К строительству лунной орбиталь-
ной станции НАСА планирует при-
ступить через несколько лет (яр-
кий контраст с приземленностью 
планов нашего Роскосмоса!). Она 
будет намного меньше летающей 
сейчас вокруг Земли МКС. Масса 
первого модуля, энергетического 
и «моторного», – около 9 тонн 
вместе с топливом. Выведение на 
окололунную орбиту планируется 
в 2023–2024 годах. Это первая 
ласточка. Позже к нему пристыку-
ют два жилых модуля для четырех 
членов экипажа, работающих в 
штатном режиме. За ними – мо-
дуль шлюзовой (это российский, 
девятитонный) и модуль логисти-
ки. В общей сложности набира-
ется более 40 тонн – почти в 10 
раз меньше массы МКС. Кроме 
шлюзового модуля РКК «Энергия» 
предлагает аппарат для спуска 
на Луну и будущий корабль для 
доставки экипажей к Селене. 
Станция будет совершать облет 
Луны по эллиптической орбите, с 
минимальным удалением 1500 
км и максимальным в 70 тысяч 
км. ЛОС станет важным этапом 
подготовки марсианской миссии

ЧТО ТАКОЕ ЛОС

1000 мЗв –
таков лимит допустимого 
максимального облучения за весь 
период профессиональной 
деятельности космонавтов 
и астронавтов. Этот норматив 
признан базовым и в России, и в 
США 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№ 2723-

PD) на право заключения договора на выполнение 
работ по проектам: 1. «Капитальный ремонт системы 

бесперебойного питания. Замена источников 
бесперебойного питания 

41-UPS-03A/В, 41-UPS-07A/В и 42-UPS-03А/В». 
2. «Модернизация системы электроснабжения 

на причале ГВС Морского терминала». 
Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№ 2725-OD) 

на право заключения договора поставки инструментов 

и расходных материалов для станочного оборудования 

в КТК-Р. Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный консорциум-Р»

 извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере №2731-OD 

на право заключения договора на «Поставку 

оборудования ЛАРН для Морского Терминала».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК: http://www.cpc.ru 

(раздел тендеры – Тендер №2731-OD).

Космонавтам Сереброву и Викторенко 

пришлось играть с радиацией в прятки...
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•ДАТА•

Этому изречению исполнилось 

105 лет, а как актуально зву-

чит! В такие же дни 1912 года 

на V летней Олимпиаде в 

Стокгольме сборная России по 

футболу проиграла команде 

Германии с катастрофическим 

счетом 0:16! И так же, почти в 

тех же выражениях, посыпали 

наши предки голову пеплом...

ВАЛЕРИЙ БУРТ, 
СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Р
оссийская команда на олим-

пийский турнир собира-

лась с муками и скандала-

ми. Долго не утихал спор, 

кого должно быть больше 

в составе – москвичей или пе-

тербуржцев. В конце концов 

победила Белокаменная, деле-

гировавшая в Швецию на одно-

го игрока больше, чем город на 

Неве. Отправляясь на турнир, 

российские футболисты не пи-

тали особых надежд – и все-таки 

верили в чудо (вам это ничего не 

напоминает?). А дальше...

Первый официальный матч 

в своей истории сборная России 

провела с Финляндией, которая 

входила в состав империи, одна-

ко выступала на Играх отдельной 

командой (и весьма успешно: 

финны заняли в общем зачете 

4-е место, а Россия – 16-е). Игра 

с финнами прошла в присутствии 

350 зрителей. Вот фрагмент от-

чета в одной из газет: «В оранже-

вых рубашках с русским гербом, 

в синих брюках, наша команда 

впервые выступала вне пределов 

России. До хавтайма нападают 

все время русские…» Но сопер-

ники, которые, как говорится в 

отчете, «почти без исключения 

играли очень скверно», открыли 

счет. Ошибся голкипер россиян 

Лев Фаворский, мяч, отскочив-

ший от его груди, был добит в 

наши ворота.

Читаем дальше: «Россия вела 

игру больше в нападении, но не 

сыгранные нападение и защита 

дают возможность финляндцам 

забить второй гол. После этого 

Смирнов дает очень хороший пас 

центру, и Бутусов вносит мяч на 

груди в гол». Итог той встречи – 

1:2... Увы, за век с лишним мало 

что изменилось. Тот же счет на 

табло, только теперь в матче 

с Мексикой, та же ошибка вра-

таря – и очередное роковое по-

ражение с вылетом из турнира.

А тогда, 105 лет назад, россия-

нам предстоял еще «утешитель-

ный» матч с командой Германии, 

накануне крупно проигравшей 

австрийцам – 1:5. Но и он мало 

чем нас утешил. Читаем репор-

таж в газете: «Наши лучшие игро-

ки совершенно не были заметны. 

Мимо них катали мяч, водили 

вокруг и около, а они не могли 

ни отнять мяча, ни помешать 

передаче… Защита не могла до-

гнать ни одного вырвавшегося 

форварда, и голи сыпались один 

за другим. Русских же форвардов 

беки Германии легко догоняли, 

и наша московско-петербург-

ская команда получила страш-

ное поражение: 16:0. Голкипер 

Фаворский не отбил ни одного 

верхового мяча, его как будто не 

было в воротах…».

Рассказывая о «страшном» мат-

че с Германией, газеты отмечали 

не только невразумительную игру 

россиян, но и их не всегда спортив-

ное поведение: «Голькипера вовсе 

нельзя толкать. У нас же постоянно 

стараются свалить голькипера – и 

получается дикая игра... Сравне-

ние игры русских команд с загра-

ничными, к сожалению, показы-

вает, что мы – еще дети в футболе, 

но уже грубые дети».

Да, вот так трудно делала пер-

вые шаги в большом футболе рос-

сийская сборная. Да и сейчас ей 

не легче. И беки наши не успева-

ют за соперниками, и голкипер 

мышей не ловит. Больше всего 

мы, пожалуй, преуспели в крас-

норечии. По части объяснений 

причин очередных поражений 

нашим футбольным функцио-

нерам равных нет. Хотя больших 

открытий и в этом нет: дескать, 

бились-боролись, но немножко 

не сдюжили, мяч круглый, фор-

туна – изменница... Т

Невольные параллели, навеянные спортивными репортажами, между которыми 105 лет

«Мы – еще дети в футболе…»
КОНКУРС ОРАТОРОВ
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Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2018

•ПОЧЕМУ?•

В Севастополе не будет кон-

церта памяти великого пев-

ца, хотя он и планировался 

к 100-летию знаменитого вы-

ступления Федора Шаляпина 

перед моряками-черномор-

цами. Об этом с печалью со-

общили на открытии выставки 

«Артист и власть» в Доме-му-

зее Шаляпина в Петербурге. 

Здесь, на Аптекарском остро-

ве, в доме №2б по Пермской 

(ныне Графтио) улице он жил 

с 1914-го по 1922-й. Отсюда 

летом 1922 года уехал из Рос-

сии. 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

На выставке представлены ред-

кие материалы. В том числе фо-

тографии, сделанные на концер-

те в Севастополе. Шаляпин дал 

его для моряков Черноморского 

флота и жителей города в июле 

1917-го в поддержку инвалидов 

Первой мировой. Собрались 

30 тысяч человек – грандиозная 

по тем временам аудитория! 

Певец привлек два хора и два 

оркестра. 

В память о знаменательном со-

бытии музей совместно с Шаля-

пинским центром готовил рекон-

струкцию события в Крыму. Но 

увы. «Несколько общественных 

организаций, в том числе москов-

ский Бахрушинский и наш музей, 

еще два года назад обратились к 

командованию Черноморского 

флота и управлению культуры 

Севастополя с идеей памятной ак-

ции, – рассказала «Труду» заведу-

ющая Домом-музеем Шаляпина 

в Петербурге Марина  Литюшки-

на. – Мы предполагали привезти 

в Севастополь артистов, устроить 

выставку. Но ничего из этого не 

вышло. Ни флотские, ни севасто-

польские власти не проявили ин-

тереса и даже не явились на встре-

чу с организаторами акции». 

Выставка «Артист и власть» по-

священа жизни и творчеству пев-

ца в эпоху революционных потря-

сений. Документы, материалы 

из музейных фондов и частных 

собраний дают объемный порт-

рет первого народного артиста 

Советской России. Здесь можно 

ознакомиться с воспоминаниями 

свидетелей концерта 100-летней 

давности и услышать живой го-

лос Шаляпина, звучавший на 

Приморском бульваре. Он тогда 

отдыхал в Гурзуфе и откликнулся 

на просьбу выступить в пользу 

раненых. На концерте-митинге 

артист впервые исполнил «Песнь 

революции» собственного сочи-

нения: «К оружью, граждане, к 

знаменам! Свободы стяг, несись 

вперед! Во славу русского наро-

да пусть сгинет враг, пусть враг 

падет!» 

Известно, с каким воодушев-

лением встретил певец Февраль-

скую революцию. В марте 1917-го 

на сцене Мариинки он выступил 

перед солдатами Преображен-

ского полка, а после октября 

Шаляпин вошел в руководство 

театра. В сезоне 1918–1919 годов 

исполнил партии в 80 спектак-

лях, совмещая выступления с 

режиссурой и участием в рабо-

те многочисленных комиссий. 

В начале 1920-х возобновились 

зарубежные гастроли Шаляпина. 

Артист писал: «Половину моего 

заработка в Англии, а именно 

1400 фунтов, я имел честь вру-

чить советскому послу в Англии 

покойному Красину. Это было в 

добрых традициях крепостного 

рабства, когда мужик, уходив-

ший на отхожие промыслы, от-

давал помещику, собственнику 

живота его, часть заработка. 

Я традиции уважаю». 

Но революция не вечный 

праздник. На бесчинства пат-

рулей и обыски Шаляпин жа-

ловался в Смольный Зиновьеву. 

Ездил в Москву к Ленину с управ-

ляющим Мариинским театром 

Эскузовичем, чтобы спасти от 

разграбления костюмерный и 

декорационный цеха. Уговари-

вал Троцкого отменить урезание 

пайков артистам бывших импе-

раторских театров. Исполнял 

«Интернационал», «Марсельезу», 

бурлацкие песни, но в письме 

дочери писал: «С большевиками 

трудно – пошлют в Соловки, как 

ни оправдывайся». 

В апреле 1922-го Шаляпин в 

последний раз выступил в «Бо-

рисе Годунове» и уехал из России 

навсегда. «По разбойному харак-

теру моему я очень люблю быть 

свободным и никаких приказа-

ний – ни царских, ни комиссар-

ских – не переношу». 

А в 2017-м Шаляпина в Крым не пустили

Сборная России образца 

1912 года.

30 тысяч
человек (грандиозная по тем 
временам аудитория!) собрались 
на шаляпинском концерте в Се-
вастополе 100 лет назад

Шаляпин после выступления 

перед матросами. Севастополь, 

июль 1917 года. 

Тот самый концерт Федора Шаляпина в Севастополе.

«Это не катастрофа. Футбол есть 
футбол, к этому нужно относить-
ся нормально. Без поражений 
не бывает побед. Мы построили 
очень неплохую сборную, она 
действительно неплохо играла 
сегодня, если вы посмотрите по 
тактико-техническим данным. 
Но некая помарка смазала всю 
игру».
СЕРГЕЙ ФУРСЕНКО

глава РФС (июнь 2012 года, по-
сле поражения нашей сборной от 
Греции (0:1) и вылета с чемпионата 
Европы)

«Говорить, что команда не стара-
лась или не хотела, нельзя. Немно-
го не повезло: ошибка обидная по-
лучилась. Я не могу сказать, что мы 
провалились, – мы увидели, какой 
у нас уровень, приобрели огром-
ный опыт. Если мы пока на таком 
уровне, то что же сделаешь…»
ВИТАЛИЙ МУТКО

министр спорта (после того как наша 
команда проиграла корейцам и не 
смогла добыть победы над Алжиром, 
выбыв с ЧМ-2014 уже на предвари-
тельном этапе)

«Другой команды сейчас у нас нет. 
Все по делу, у нас не было даже 
шансов. Надо признать это: что 
сегодня такой уровень, что нет 
игроков высочайшего уровня. Объ-
ективная ситуация такова».
ВИТАЛИЙ МУТКО

(после проигрыша Словакии и раз-
грома от Уэльса со счетом 0:3 на по-
зорном для нас Евро-2016)

«Команда продвинулась, появилось 
понимание. Вся сборная выступила 
блестяще! Жирков, Самедов, Голо-
вин – это ребята, которые раскры-
лись на этом турнире. Юра Жирков 
показал футбол мирового уровня. 
Что он творил на поле! А Головин? 
Парень «возил» мексиканцев».
ВИТАЛИЙ МУТКО

уже вице-премьер (июнь 2017-го, по-
сле того как наши футболисты пакуют 
чемоданы, не преодолев и первого, 
группового барьера)

«У нас хорошая сборная, боевитый 
и слаженный коллектив. Упрекнуть 
ее в том, что она не старалась, 
нельзя. Нужно понимать, что мы 
играем с чемпионами. Мы здесь 
единственные нечемпионы. С ними 
играть непросто, но наша сборная 
показала себя достойно».
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН

глава Оргкомитета ЧМ-2018 (об итогах 
выступления на Кубке конфедераций)

«Выступление сборной России 
нельзя считать провалом, потому 
что нам противостояли лучшие ко-
манды мира. Почему-то считается, 
что мы должны быть сильнее всех».
НИКИТА СИМОНЯН

вице-президент РФС

«Считаю, что в этом году сборная 
России способна если не выиграть 
чемпионат, то дойти до полуфина-
ла».
ВЛАДИСЛАВ РАДИМОВ

футболист сборной России (из про-
гноза перед Евро-2012)

«Мы – крепкие середняки. А креп-
кие середняки могут даже дойти до 
финала. Мы преисполнены опти-
мизмом».
ДМИТРИЙ ГУБЕРНИЕВ

телекомментатор (из прогноза перед 
Евро-2012)

«В нашей группе нет команд силь-
нее России».
ЮРИЙ СЕМИН

тренер (из прогноза перед Ев-
ро-2016) 

«Когда слышу, что цель сборной 
России – выйти из группы, это зву-
чит мелко».
ВАЛЕРИЙ ГАЗЗАЕВ

экс-тренер ЦСКА и сборной (из про-
гноза перед Евро-2016)

«Считаю, что сборной 
по силам выйт и в полуфинал 
турнира».
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ

министр спорта (2017 год, из прогно-
за перед Кубком конфедераций)

«Надеемся на победу на Кубке 
конфедераций. С оптимизмом 
смотрю на шансы сборной 
России».
АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ

вице-премьер правительства РФ (из 
прогноза перед Кубком конфедера-
ций)

«В футболе порвем всех».
И СНОВА ВИТАЛИЙ МУТКО

Ну вот и порвали...
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24 августа читающая и помнящая родство Россия негромко 
отметит 200-летие со дня рождения Алексея Константиновича 

Толстого. Не самого знаменитого из Толстых, оставивших 
яркий след в русской литературе. Но ведь и без Козьмы 

Пруткова и «Князя Серебряного» отечественную словесность 
не представить. В канун юбилея наши репортеры отправились 

в село Красный Рог на Брянщине. И увидели на месте 
мемориального музея-усадьбы лишь графские развалины...

На графских развалинах
Тигров и Буденного 
за усы не дергать!

Ростовское управление ФАС 
запретило местной строитель-
ной компании использовать в 
наружной рекламе образ лихо-
го кавалериста Семена Михай-
ловича Буденного. Застройщик 
изобразил военачальника 
на больших плакатах в шлеме-
буденновке, сделав акцент 
на знаменитых усах. По мне-
нию надзирающего ведомства, 
такая фамильярность является 
оскорбительной для жителей 
Ростовской области, которые 
чтут маршала-рубаку. Теперь 
креативным строителям грозит 
штраф. И прецедент имеется: 
только что в Краснодаре пред-
принимателя оштрафовали за 
использование образа Роди-
ны-матери в рекламе пивной. 

Сам себе робинзон

Мужчину и женщину, унесен-
ных в море на Камчатке на 
резиновой лодке с мотором, 
начали искать после того, как 
они в назначенное время в по-
селок не вернулись и на связь 
не вы шли. Спасатели, обсле-
довавшие береговую линию 
и несколько рек, бедолаг не 
обнаружили. Только с подклю-
чившегося к поискам вертоле-
та пропавших нашли и спасли. 
Те оказались на острове Ка-
рагинский. «Робинзоны» рас-
сказали о своих злоключениях. 
Лодку, на которой они прича-
лили к берегу, ветром унесло в 
море вместе с запасом продо-
вольствия и теплыми вещами. 
Самостоятельно выйти к лю-
дям оказалось невозможно – 
расстояние до ближайшего 
рыбацкого стана около 50 км. 
Оставалось только ждать помо-
щи. И она пришла – с неба.

Экзамен – дело 
смертельно опасное

Студент-четверокурсник Ново-
сибирского государственного 
университета потерял созна-
ние перед сдачей экзамена по 
уголовно-правовой специали-
зации. Парня откачивали одно-
курсники, затем подоспела 
бригада скорой помощи и до-
ставила его в реанимационное 
отделение клиники. Несколько 
дней врачи боролись за жизнь 
студента, но все усилия были 
напрасны. Студент умер в ре-
зультате обширного инфаркта. 

Тянут все, что плохо 
стоит

В Краснодаре полиция задер-
жала водителя-эвакуаторщика, 
который промышлял тем, что 
утаскивал авто и сдавал их... 
на металлолом. Видеокамеры 
зафиксировали, как злоумыш-
ленник «эвакуирует» из-под 
окон жилого дома «Волгу» и 
прямиком везет ее в пункт 
приема железного лома. Где 
получает за свою добычу от 
приемщиков 9 тысяч рублей... 
Немногим от угонщика отстал 
житель Волгограда, который 
ухитрился за ночь демонтиро-
вать наружные блоки конди-
ционеров с фасада городской 
поликлиники. И тоже сдать их 
на металлолом. 

Волк Чингиз приказал 
долго жить 

В красноярском зоопарке 
«Роев ручей» скончался волк-
долгожитель по кличке Чингиз. 

Он прожил 17 лет – более 
века, если по человеческим 
меркам. Сибиряком он стал в 
совсем юном возрасте, когда 
во время гастролей в Крас-
ноярске Ереванского цирка 
ощенилась одна из волчиц. 
А теперь, как уверяют сотруд-
ники «Роева ручья», у Чингиза 
десятки внуков и правнуков в 
разных зоопарках страны. Спе-
циалисты считают, что в дикой 
природе волкам отмерено 10, 
максимум 12 лет. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Потомственный казак Вла-

димир МЕЛИХОВ создал и со-

держит на свои средства два 

музея по истории казачества. 

Один – в станице Еланской 

Ростовской области, другой – 

в подмосковном Подольске. 

А это требует не только денег 

и сил, но и мужества. За по-

следнее десятилетие Мелихов 

провел восемь месяцев в СИ-

ЗО по надуманному обвине-

нию, выдержал 400 судебных 

заседаний, его делали невы-

ездным, ему угрожают. За 

что?!

ИРИНА СМИРНОВА

Т
ема, которой Мелихов по-

святил свои труды, не новая: 

массовое расказачивание 

в Гражданскую войну, со-

противление казаков, тра-

гические судьбы... Об этом сам 

Шолохов написал свой «Тихий 

Дон» – и великий роман, пред-

ставьте, власти напечатали даже 

в эпоху жесточайшей классовой 

борьбы. А тут... С тех пор как 

в 2007-м в Еланской был создан 

первый мемориал, Мелихов по-

пал под прессинг местных вла-

стей. То его обвиняли в неуплате 

налогов, то в незаконном выделе-

нии земельного участка.

А два года назад его не выпу-

стили из страны на освящение ме-

мориальной часовни на казачьем 

кладбище в австрийском Лиенце. 

В Домодедово забрали паспорт, 

а когда вернули, в документе не 

хватало страницы. И Владимир 

Петрович, принимавший самое 

деятельное участие в создании 

часовни, не только не смог по-

пасть на ее открытие, но и был 

оштрафован за «попытку пере-

сечь границу с испорченным 

паспортом» на 5 тысяч рублей. 

Изощрен наш Левиафан... 

Кстати, про часовню. Австрия 

и Англия в лице своих лидеров 

давно повинились перед памя-

тью погибших в той трагедии 

1945 года, когда почти 15 тысяч 

казаков и членов их семей были 

выданы советскому правитель-

ству и уничтожены в Лиенце. 

Теперь тирольские обыватели 

помогают обустраивать часов-

ню и ухаживать за кладбищем. 

А нам-то, похоже, виниться не за 

что. После случая в Домодедово 

русское зарубежье зароптало, 

возмутилось столь очевидным 

актом государственного произ-

вола. И тогда через неделю у Ме-

лихова прошел обыск, в комнате 

детей нашли патроны. Что не так 

уж сложно было сделать, посколь-

ку домочадцев во время обыска 

закрыли в одной из комнат. Про-

шерстили музей «Донские казаки 

в борьбе с большевиками» – и об-

винили Мелихова в незаконном 

обороте оружия и боеприпасов. 

Правда, назначенная судом экс-

пертиза признала изъятые ре-

вольверы непригодными для 

стрельбы музейными экспона-

тами. Тем не менее прокурор по-

требовал для Мелихова два года 

лишения свободы.

В экспозиции в доме Мели-

хова представлены материалы 

по истории казачества, Русско-

японской войны, революции 

1905 года, Первой мировой, 

перевернувших мир событий 

1917-го и последующих лет. Бе-

лое движение, Гражданская вой-

на, расказачивание, эмиграция, 

коллаборационизм... «Я создал 

мемориалы, чтобы показать исто-

рию казачества в бурном ХХ веке 

без всякой идеологической по-

доплеки, без пристрастий», – до-

казывает Владимир Петрович. 

Но его будто не слышат.

Он стал собирать свой музей 

с 90-х. Что-то удавалось при-

обрести на блошиных рынках 

и аукционах, что-то присылали 

земляки и историки. Особенную 

ценность составили семейные ар-

хивы. «Мы стремились не просто 

устроить собрание орденов и ша-

шек, а показать живые судьбы, 

столкновение мировоззрений», – 

подчеркивает Мелихов.

В Еланской настоящие казачьи 

места. Красивейшие! Здесь мно-

гократно воспетый Тихий Дон. 

Здесь разыгралась трагедия, чей 

отзвук слышен до сих пор. Когда-

то огромная станица опустела 

и перестала бы уже существовать, 

если бы не мелиховские памятни-

ки и музей, куда приезжают тури-

сты. «В 2005-м, когда мы в Елан-

ской начали строить мемориал, 

в станице, где раньше прожива-

ли 9,5 тысячи человек, остались 

37 человек. Лишь старики – ни 

одной молодой семьи, ни одного 

ребенка, – вспоминает Владимир 

Петрович. – Но с музеем жизнь 

затеплилась,: приехали люди, 

стали строиться. Появилась на-

дежда, что станица не умрет».

Вскоре в одном музее стало 

тесно – появился еще один, в под-

московном Подольске. На сегодня 

оба хранят 150 тысяч экспонатов, 

часть находится в архиве. Исто-

рики и этнографы работают здесь 

с документами. По материалам 

подольского музея защищены не-

сколько докторских диссертаций. 

«Наши архивы открыты, любой 

желающий может пользоваться 

документами без всяких ограни-

чений, – рассказывает Мелихов. – 

Часть архива мы отсканировали 

и разместили на сайте...»

Почитайте отклики, которые 

оставляют посетители мелихов-

ских музеев. Многие признаются, 

что только здесь для них откры-

лось, кто такие казаки. И в чем 

отличие их от ряженой толпы, 

мелькающей в телесюжетах с об-

ливанием оппозиционеров зелен-

кой или с «антисанкционными» 

рейдами по супермаркетам. Мо-

жет, именно такие открытия не 

по душе власти, имеющей свои 

представления о роли в обществе 

человека с нагайкой?

По словам Мелихова, особо-

го внимания заслуживает та 

политическая культура, что по-

зволяла казакам ввести эффек-

тивную систему местного само-

управления. И атаман, и судьи 

избирались на определенный 

срок, существовали критерии 

эффективности. «Казаки меж 

собой выбирали лучшего среди 

равных – по тому, как казак вел 

себя, по его делам и поступкам, 

а не по демагогии. Поэтому на 

большевистскую пропаганду 

казаки в 1917-м не клюнули, 

и 85% казаков выступили в борь-

бе с большевизмом», – утвержда-

ет создатель музея.

Таких, как Мелихов, называ-

ют подвижниками. У него нет 

выходных, он ежедневно ра-

ботает до позднего вечера. Все 

заработанные своими трудами 

в строительном бизнесе деньги 

он тратит на содержание музеев. 

А вместо благодарности – палки в 

колеса, которые ему ставят сило-

вые ведомства и власти. «Конеч-

но, трудно 10 лет находиться  под 

постоянным прессом. Но то, что я 

делаю, – это мой долг перед зем-

ляками. В станице, где жил мой 

дед, в те времена было около сот-

ни Мелиховых. А к 1956-му, ког-

да я родился, дед остался один. 

Остальные Мелиховы сгинули. 

Кто в Гражданскую, во время рас-

казачивания, кто во время голо-

домора, кого выселили в Сибирь, 

и Великая Отечественная катком 

прокатилась... Не напоминать об 

этом – значит не думать о своих 

детях и внуках».

А пока 13 июня Подольский 

городской суд признал Мелихо-

ва виновным по статье 222 УК 

РФ. «Подброшенные патроны из 

обвинения исключили. А кожух-

затвор пистолета браунинг и ре-

вольвер Раста и Гассера 1898 года 

вменили как незаконное хране-

ние огнестрельного оружия. Хотя 

даже эксперты со стороны обви-

нения утверждали, что использо-

вать детали этого «антиквариата» 

нельзя. Что ж, я каждый день го-

тов к тому, что придут с обыском, 

подбросят что-нибудь и осудят. 

На этот раз приговорили к году 

ограничения свободы – я не могу 

покидать дом и должен постоян-

но отмечаться в органах исполне-

ния наказаний», – говорит мне на 

прощание потомственный дон-

ской казак Владимир Мелихов.

Такой вот «подарочек» в год 

столетия русской катастрофы, 

названной великой социалисти-

ческой революцией... Т

P.S. 
Тов. Дзержинскому 

Задача органов В.Ч.К. заключается 
в том, чтобы само слово «казаче-
ство» исчезло из русского языка 
раз и навсегда. На протяжении всей 
российской истории казачество 
выступало в роли палача рабочего 
класса. Советская власть должна 
беспощадно и повсеместно уничто-
жать и карать казачество как враж-
дебный пролетариату класс.
Пред. Сов. Народных Комиссаров 

Ульянов-Ленин

19 апреля 1920 года

Кому мешает донской казак Мелихов
Как подвижника музейного дела признали преступником

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

3,7 тонны ухи (15 тысяч порций!) 
было съедено в Хабаровске на городской ярмарке. 

Это не рыбацкая байка, а новый рекорд России

Чилийские фанаты двух соперничающих клубов 
устроили в Москве поножовщину, после чего двое были госпитализированы. 

Еще двое попали в полицию из-за конфликта с таксистом

КАЛЕНДАРЬ: 30 ИЮНЯ

1520

Убит восставшим народом Монте-
сума, последний вождь ацтеков. 
После захвата в плен Кортесом он 
призывал покориться испанцам, 
чем и разгневал соплеменников.

1792

В Париж с «Боевой песней Рейнской 
армии» вошел марсельский добро-
вольческий батальон, после чего пес-
ня стала называться «Марсельеза».

1859

Французcкий канатоходец Жан 
Блонден перешел через Ниагарский 
водопад по натянутому канату за 
пять минут. 

1882

Выдающийся ученый Иван Мечни-
ков был вынужден оставить про-
фессорскую кафедру в Одесском 
университете.

1887

Российским министром просвещения 
графом Иваном Деляновым издан 
так называемый циркуляр о кухарки-
ных детях, которым ограничивался 
прием в средние учебные заведения.

1894

Открыт знаменитый Тауэрский мост 
в Лондоне.

1896

В Петербурге завершилась дливша-
яся почти месяц стачка ткачей, в ко-
торой участвовали свыше 30 тысяч 
рабочих.

1908

В районе реки Подкаменная Тун-
гуска (Красноярский край) около 
7 часов утра произошел взрыв 
гигантской силы (оцениваемый в 
десятки мегатонн), о природе ко-
торого ученые спорят до сих пор. 
Человечеству повезло, что ката-
строфа случилась в глухой сибир-
ской тайге.

1914

Родился Владимир Челомей, выдаю-
щийся конструктор ракетно-косми-
ческой техники, академик, дважды 
Герой, лауреат трех государственных 
премий. 

1934

В ночь на 1 июля Гитлер нанес удар 
по «нежелательным друзьям и нена-
вистным врагам». Несколько сотен 
его бывших соратников были извле-
чены из постелей и убиты.

1941

В оккупированный гитлеровцами 
Львов вошли отряды украинских 
националистов (ОУН) Степана 
Бандеры. Они провозгласили вос-
становление независимой Украины. 
Но фашистам такие «помощники» 
не были нужны, поэтому они вскоре 
интернировали Бандеру.

1944

Учреждена Академия медицинских 
наук СССР (ныне Российская акаде-
мия медицинских наук).

1948

Ученые Уильям Шокли, Уолтер 
Браттейн и Джон Бардин из Bell 
Laboratories объявили о создании 
транзистора.

1956

В советских газетах опубликовано 
постановление ЦК КПСС «О пре-

одолении культа личности и его по-
следствий».

1971

При возвращении с космической 
орбиты погиб экипаж «Союза-11» – 
Добровольский, Пацаев, Волков. 
Катастрофа произошла из-за разгер-
метизации спускаемого аппарата.

1974

Во время гастролей Большого теа-
тра в Канаде на Запад бежал танцор 
Михаил Барышников.

1985

Родился Майкл Фелпс, американ-
ский пловец, самый титулованный 
спортсмен в мире: 18-кратный 
олимпийский чемпион, пятикратный 
чемпион мира. Он превзошел дости-
жение советской гимнастки Ларисы 
Латыниной, выигравшей на Олим-
пиадах 18 медалей. У Фелпса их 22.
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150 тысяч
экспонатов собрал для своих 
музеев Владимир Мелихов

Спецназ ФСБ выносит из дома 

изъятые во время обыска 

предметы.

Люди выстроились в очередь, чтобы оставить записи в книге 

отзывов.
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